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Каждая рабочая м и н у т а - 
народное достояние

Преображаются степи Украины

Уверенными шагами идет по 
стране пятый год семилетки. Ото
всюду поступают радостные сооб 
щекия о трудовых успехах труже
ников промышленности, строитель
ства, транспорта. Советские люди 
опережают намеченные планы, бе
рут новые рубежи. Выпустить про
мышленной продукции на 30 мил
лиардов рублей дополнительно к  
семнлетнему заданию— таково обя- 
зате.льство трудящихся промыш
ленности Российской Федерации.

Достойный вклад в 30-миллнард- 
ную копилку вносят и труженики 
Томской области. За восемь меся
цев этого года они дали продук
ции сверх плана почти на 5 мил- 
лн<жов рублей. Коллективы про
мышленных предприятий прини
мают новые социалистические обя
зательства. С очень ценной ини
циативой выступи.ча бригада тока- 
рей-часовщиков манометрового 
завода Эльвиры Быковой. Члены 
бригады обязались выполнять 
сменные задания за 6 часов, а 
седьмой час трудиться в счет рос
сийской добавки. Они стремятся 
поставить на службу семилетке 
все 420 минут рабочего времени, 
чтобы ни одна из них не пропада
ла даром.

Цена рабочего времени — очень 
дорогая цена. К  экономии рабочего 
времени, в конечном итоге, направ
лено совершенствование производ
ства. любая экономия. Сокращение 
простоев каждого рабочего на 15 
минут в день даст дополнительно 
промышленной продукции только 
по РСФСР на 2 миллиарда руб
лей в год. Очень внушительная 
цифра.

Без строгого учета, контроля за 
тем, ка к  расходуется каждая ми
нута, нельзя бороться за увеличе
ние вьтуска  продукции, за повы
шение производительности тр.уда. 
Всдел .ти мы строгий учет дорого
стоящей рабочей минуте? Факты  
говорят о том, что на многих про- 
мыш.тенных предприятиях, в стро- 
нтельных организациях не научи
лись по-настоящему, по-хозяйски 
беречь рабочее время. В  целом по 
промышленньпя предприятиям об
ласти. относящимся к  Западно-Си
бирскому совнархозу, прогулы и 
невыходы на работу с разрешения 
администрации за второй квартал 
составили многие тысячи человеко
дней.

Почти ежедневно в редакцию 
поступают письма строителей, в 
которых сообщается о больших 
простоях из-за плохой организации 
труда. То вовремя не подвезут на 
объект строительные материалы, 
то руководители участка «забудут» 
своевременно заказать механизмы, 
то не позаботятся о достаточном 
фронте работ. Простаивают целые 
бригады. Особенно велик поток 
таких писем от рабочих треста 
«Жнлстрой» (управляющий тов. 
Гитлиц) н управления механиза
ции (начальник тов. Кнительшот).

А  там, где плохо организован 
труд рабочих, как следствие, и 
низкая трудовая дисциплина. За 
полгода в этих организациях поте
ряно напрасно 14,5 тысячи чело
веко-дней. За это время можно бы
ло бы выполнить работ строите
лям на 240 тысяч рублей, по
строить пятиэтажный жилой дом.

Особенно возрастает цена вре
меня в условиях современного 
поточного производства. Неболь
шая заминка даже на отдельном 
участке приводит в целом по пред
приятию к  большим потерям. За
вод резиновой обуви задолжал 
стране сотни тысяч пар обуви, ис
пытывает большие трудности с 
дальнейшим увеличением произво
дительности труда. Но действенной 
борьбы с неп^изводительньти за
тратами времени здесь не вед.ется.

Большие внутрисменные простои 
на заводе «Томкабель». Но руко
водители предприятия с молчали
вого согласия общественных орга
низаций нашли весьма своеобраз
ный выход; слабую организацию 
труда они пытаются к«жпенсиро- 
вать внеурочными работами. За 
три месяца внутрисменные про-

БУХАРСКИИ  
ГАЗ ПРИШЕЛ 

НА У РАЛ
ОРСК, 28 сентября. (ТАСС). Сего

дня в Орске вспыхнул факел «го
лубого огня». Он возвестил о прихо
де в город бухарского газа. Жители 
Орска первыми на Урале получили 
экономичное топливо.

Тысячи горожан собрались сего
дня на многолюдный митинг, чтобы 
выразить благодарность строителям 
подземной магистрали. Это они, 
пройдя пустыни, горы и степи, пе
решагнув через сотни рек, проло
жили более 1.500 километров газо
провода и на месяц раньше срока 
дали газ Орску.

Участники митинга приняли при
ветственное письмо Центральному 
комитету КПСС и Совету Минист
ров СССР.

составили
внеуроч-

стон на «Т<шкабеле»
8.493 человеко-часа, \ 
ные работы — 7.060 человеко-ча
сов. К а к  видно, соотношение поч
ти один к  одному.

Штурмовщина, внеурочные ра
боты — прямой результат низкой 
организации труда, беззаботного 
отношения к  расходованию рабоче
го времени. Печальным примером 
в этом отношении могут служить 
манометровый и подшипниковый 
заводы. За второй квартал на под
шипниковом заводе было допуще
но 9.400 человеко-часов внеуроч
ных работ, на манометровом —  
5.792.

Чем, ка к не слабым вниманием 
партийной и профсоюзной органи
заций манометрового завода к 
борьбе с потерями рабочего вре
мени, слабостью политико-воспита
тельной работы, объяснить, что на 
предприятии совершено прогулов 
почти в восемь раз больше, чем на 
электроламповом заводе. Чем объ
яснить тот факт, что в цехах за
вода не распространяется почин 
бригады Эльвиры Быковой, ини
циаторов движения за «томский 
час»?

Часто можно видеть на заводе 
«Сибэлектромотор», да и на дру
гих предприятиях, у  проходной де
сятки рабочих пос.че начала смены. 
Из-за недисциплинированности, 
разгильдяйства отдельной части 
рабочих теряются сотни часов. 
Проверки показывают, что на ряде 
предприятии опоздания, прогулы, 
длительные перекуры составляют 
свыше 30 процентов всех потерь 
рабочего времени. Основное сред
ство борьбы г ними — укрепление 
трудовой дисциплины.

Партийные, профсоюзные, ком
сомольские организации должны  
повседневно разъяснять всем тру
дящимся: без строжайшего режима 
экономии рабочего времени не до
биться роста производительности 
труда, увеличения выпуска продук
ции. Лодыри и прогульщики долж
ны постоянно находиться под стро
гим взглядом общественности. Ни
каких им уступок, никакого с ними 
примирения.

«Надо так воспитывать рабочих, 
— говорил Н. С. Хрущев, — что
бы люди работали с полным пони
манием своего долга, чтобы их 
труд давал высокую производи
тельность, чтобы люди стреми.чись 
уплотнить свой рабочий день. От
веденные для работы часы долж
ны быть заняты производительным 
трудом... На наших предприятиях 
необходимо вести решительную 
борьбу «против расточительства, 
расхлябанности, недисциплиниро
ванности, против прогульщиков и 
лодырей».

Прямой долг руководителей 
предприятий, общественных орга
низаций— так организовать труд ра
бочих, так поставить воспитатель
ную работу, чтобы все 420 минут 
рабочего дня были наполнены вы
сокопроизводительным трудом. 
Это должно стать боевым лозун
гом соревнования за достойную 
встречу 46-й годовщины Великого 
Октября. Каждая рабочая минута 
должна быть поставлена на служ
бу коммунизму.

НОВ.^Я КАХОВКА (Херсонская об
ласть), 28 сентября. (Пресс-группа). 
У Каховского водохранилища, чуть 
выше города, берет начало Красновна- 
менский магистральный канал. ■ От
сюда воды Днепра начштают свой 
путь по степям Таврии, несут им 
жизнь.

В этих местах побывал Первый 
секретарь Центрального Комитета 
КПСС, Председатель Совета Минист
ров (Х5СР. товарищ Н. С. Хрущев. 
Вчера он осмотрел Краснознамен- 
скую оросительную шстему, посетил 
хозяйства, где орошаются значитель
ные массивы земли. Вместе с ним в 
поездке по степям Таврии участво
вали: первый секретарь ЦК КП Ук
раины П. Е. Шелест, председатель 
Совета Министров респ)'6лики И. П. 
Казанец, председатель Президиума 

• ......

ЛЕС СВЕРХ ПЛАНА
Наш леспромхоз досрочно выполнил 

сентябрьс1ний план. На ниж.н>ие оклады 
вьгв€зе(но 23 тысячи кубометров леса.
Хороший ритм держит коллектив Пкков- 
окого леоопункта, которым руксдаодит 
молодой инженер Я. М. Форсвич. Месяч
ный план здесь вьтолннли за 26 да|ей.
Каждые сутки в этом леоотункте выво- __
зят по 48 0 — 520 кубометров, вместо 400 
кубометров по графику. Своими*делами 
славится на лесопункте звено В. И. Морозова. Вот показатели 
некоторых дней работы. 23 сентября звено заготовило и погру
зило 132 кубометра, 25 сентября — 120 кубометров леса.

TaiK же хорошо работает коллектив Песчанинского лесопунк
та. Он идет в графике и, по предварительным подсчетам, сумеет 
дать сверх плана 500 кубометров леса. Здесь вырос большой от
ряд передовико(в. которые по праву называются маяками лес- 
прамхоза. Валочно-грелевочиое звено Г. В. Гнутова отгружает за 
смену по 120 кубометров леса. Хорошо .работает и звено во главе 
с Л. Д. Устюговым. 24 сентября, нагфимер, оно довело выработ
ку  до 124 кубометров. Равняются на маяков звенья Е. М. Суху- 
шина, А . И. Ланга, В. Д. Повязина, Е. М. Романова.

С начала нынешнего года Колпашевский леспромхоз ком
бината «Томлес» сумел дать только деловой древесины допол
нительно к  плану 15.500 кубометров, а всего за это время вы
везено на нижние склады сверх плана свыше 18 тысяч кубо
метров древеоины. Это как раз столько, сколько было преду
смотрено дать дополнительно в этом году по обязательству, лри- 
нято-му коллективам. Вьюоиа в леспромхозе и комплексная вы
работка. С начала года она составила 500 кубометров, в то вре
мя. как планом предусматривалось довести ее до 452 кубомет
ров.

Хорошие производственные показатели позволили коллективу 
перейти ва новую технологию. Разработки у  нас ведутся узки
ми лентами. Применяются передвижные стрелы для крупнопа
кетной погрузки, которые изготовлены местными рационали
заторами. Приманена также грубая обрубка сучьев в лесу на 
верхнем окладе, что позволяет, увеличить нагрузку на авто
машину.

Сейчас лесозаготовители Колпашевского леспромхоза несут 
предоктябрьскую вахту. В октябре им предстоит

Слово сдержали
Рыбаки Верхнекетского райо

на, борясь за выполнение при
нятых социалистических обя
зательств в честь 46-й годовщи
ны Великого Октября, 20 сен
тября заверигалн выполнение 
годового плана добычи рыбы. 
На этот день в сравнения с 
прошлым РОДОМ они выловили 
на триста центнеров рыбы боль
ше.

Хорошо трудятся рыбаки го
сударственного лова, руководи
мые опытным бригадирюм Ген
надием Родиковым. План тре
тьего квартала выполнен на 105 
процентов.

Труже1ш кя  рыбоартели име
ни Кирова решили к  46-й годов
щине Великого Октября завер
шить годовое задание.

В. ЕРШ О В, 
директор Колпашевского 
рыбокомбината.

заготовить 
и вывезти* 27 тысяч кубометров 
леса.

Т. К А Р А В А Е В А , 
начальник планово-эконо
мического отдела Колпа
шевского леспромхоза.

40 тысяч куйсметров- 
дололнительно

Лесозаготовители Парабельско- 
го леспромхоза план пяти лет 
семилетки по вывозке древесины 
выполнили на 105 процентов, 
комплексная выработка возросла с 
361 до 479 кубометров на одно
го рабочего.

Труженики леспромхоза пере
смотрели принятые ранее обяза
тельства и взяли новые, повы
шенные. Они решили в этом го
ду вывезти сверх плана 40 ты
сяч кубометров древесины, дать 
дополнительно валовой продукции 
на 300 тысяч рублей.

На вахте— строители
Растет трудовое напряжение Быстрыми темпами ведет от- 

среди строителей СУ-11 треста делочные работы бригада комму- 
«Жилстрой». К 46-й годовщине ниста Н. Осипова. К 7 ноября ог- 
Октября коллектив решил сдать делочники обязались выполнить 
в эксплуатацию деа жилых до- одиннадцахимесякный план.^ ’ Пля*9лаиип yoonevitr-j атпт

76- и 40-квартирные, а до Постоянно перекрывают зада- 
ли, -  76- и iu -нтртирные. а оо бригад Н. Мостипая,
конца года закончить кладку еще £. Балашовой и других, 
двух 80-квартирных домов. Т. П РОЦЮ К.

Верховного Ответа УОСР Д. С. Корот- 
ченко, секретарь ЦК КП Украины 
В. Г. Комяхов, руководители партий
ных и советоких организаций юж 
ных областей Украины.

Осмотр оросительных систем на
чался с головного сооружения Крас- 
нознамепского канала. Начальник 
Херсоиского областного управления 
водного хозяйства Л. П. Головко со
общает, что головная часть и первый 
участок канала рассчитаны на пода
чу и пропуск 380 кубометров воды 
в секунду. Это позволит орошать бо
лее 500 тысяч гектаров земли. Огро- 
ительство и освоение ирригационных 
окстем идут одновременно. Воду уже 
получили тридцать хозяйств Кахов
ского, Голонристанского и Скадов- 
ского производственных управлений 
Херсонской области.

Н.. С. Хрущев интересуется ходом 
строительства, возможностями рас
ширения посевов сельскохозяйствен
ных культур на поливных землях, 
о перспективах развития орошения 
на базе Краснознаиенского и Севе
ро-Крымского каналов Никите Сер
геевичу рассказывает председатель 
Государственного комитета Совета 
Министров УССР по водному хозяй 
ству Е. Е. Алекоеевский.

Машины останавливаются на вось
мом километре от головного соору
жения. Здесь возьмет свое начало 
Каховский магистральный канал, по 
которому воды Днепра пойдут на 
поля колхозов и совхозов Чаплин
ского, Геяического и Мелитопольско
го производственных управлений.

—  И до Мелитополя дойдет во
да?—  спрашивает Никита Сертеевич.

■—  Да. Мелитополь и расположен
ные вокруг него земли получат во
ду, —  отмечает тов. Алексеевский. 
—  Сооружение канала позволит оро
сить 400 тысяч гектаров. Из них 
100 тысяч гектаров можно исполь
зовать под рисовые севообороты. Ва
ловой сбор зерна достигнет 560 мил
лионов пудов. Строительство канала 
можно начать уже в будущем году.

—  Какие урожаи вы собираетесь 
получать?— задает вопрос тов. Хру
щев.

—  Пшеницы 40 центнеров с гек
тара, риса —  50, кукурузы —  70 
центнеров.

—  Передовые хозяйства на полив
ных зе.члях получают по 80 и боль
ше центнеров зерна кукурузы с гек
тара. Такую задачу и вам следует 
перед собой поставить, —  замечает 
Н. С. Хрущев.

Машины снова движутся вдоль 
канала. Справа видны искусно наре
занные оросители. Работают дожде
вальные машины. Они поливают пож
нивные посевы кукурузы, озимые, 
производят влагозарядку почвы. 
Во.зле селения Птаховки. на откосе 
канала, выложены из белого камня 
стрелка и надпись: «На Крым». На
чинается трасса Северо-Крымского 
канала.. Его протяженность более 
400 километров. На участке Кахов
ка —  Джанкой вода будет идти са
мотеком, а дальше ее поднимут на 
80-метровую высоту четыре насос
ные станции.

Пояснения дает управляющий тре
стом «Крымводстрой» Т. П. Сенке
вич. Он рассказывает о ходе строи
тельства канала, сообщает, что мощ
ность его по сравнению с первона
чальным проектом увеличена более 
чем в три раза. Северо-Крымский ка
нал даст возможность оросить 165 
тысяч гектаров земли. Участок ка
нала от 61-го до 125-го километра 
уже построен. В ближайшие дни во
ды Днепра придут в Крым, а весной 
будущего года —  на п о - ' 
ля. Следующий 'участок:
125-й километр— Джан
кой — будет сооружен 
в 1964 году. Строитель
ство всего канала наме
чено закончить в 1969 
году. Тогда орошаемые 
земли Крыма смогу'?

ежегодно давать 33 миллиона пудо® 
зерна, большое количество овощей и 
других продуктов.

—  Хорошо, —  говорит Н. С. Хру
щев. —  Но провести воду это еще 
не все. Надо так организовать дело, 
чтобы одновременно с магистральны
ми каналами строилась и осваива
лась оросительная система. Это глав
ное, —  подчеркивает Н. С. Хрущев. 
—  Хороший опыт комплексного 
строительства ирригационных систем 
накоплен в Голодной степи. Вам сле
дует воспользоваться этим опытом.

Проселочная дорога идет по полям 
колхоза «Нове жнття». Слева —  
стоит стеной кукуруза. Это- участок 
звена Героя Социалистического Тру
да, депутата Верховного Совета Ук
раины А. И. Романюка.

Н. С. Хрущев тепло здоровается 
с членами звена, руководителями хо
зяйства. Колхозницы М. Синякова, 
Т, Азовская преподносят Никите 
Сергеевичу большие букеты цветов, 
а звеньевой А. Романюк передает ве
нок из початков кукурузы, выражен
ной на орошаемых полях. Товарищ 
Хрущев благодарит колхозников. На
чинается осмотр кукурузных планта
ций.

Никита Сергеевич расспрашивает 
о применяемой агротехнике, о том, 
сколько раз проводились поливы.

'— На участке выращивается гиб
рид «ВИР-156», —  говорит А. Ро
манюк. —  Поливали пять раз. На 
первый полив ушло 800 кубометров 
воды, а за весь вегетационный пе
риод израсходовали по 3 тысячи ку 
бометров воды на гектар.

—  Это много. —  замечает Н. С. 
Хрущев. —  На д-нях я был на Куба
ни. Там в совхозе «Кубанец» куку 
рузу в этом году поливали два раза, 
истратили на гектар по 800 кубомет
ров воды, а урожай собрали по 75 
центнеров зерна с гектара. А вы 
сколько собираете?

—  По 85 центнеров на круг, —  
следует ответ.

—  Молодцы!— говорит Н. С. Хру
щев.

Никита (Сергеевич обращает вни
мание на то, что отдельные початки 
недоразвитые, неполноценные. Это 
признак того, что растениям не хва
тало каких-то минеральных веществ. 
Следует более правильно вносить 
удобрения.

Затем Н. С. Хрущев и сопровожда
ющие его товарищи переходят на со
седнее поле, где кукурузу возделы
вает звено А. Ф. Серика из колхоза 
«Ралянська Украина». Земледельцы 
этой артели, несмотря на неблаго
приятные погодные условия, собрали 
щынче хороший урожай зерновых. В 
среднем с гектара получено по 25,6 
центнера зерна, в том числе почти 
по 20 центнеров озимой пшенипы. 
С каждого из 444 гектаров собрано 
по 55 центнеров риса. Выращен не
плохой уролиГй и других культур. В 
колхозе часть кукурузы выращивает
ся на поливных землях. Никита 
Сергеевич подходит к одному из та
ких участков и сразу замечает:

—  К>журуза у вас Хорошая. Но 
загущена.

—  Это —  клтсуруза на силос, — 
поясняет тов. О рйк.

'—  Все равно, —  говорит Никита 
Сергеевич, —  и на силос кукурузу 
нельзя сеять густо. Получите много 
зеленой массы, а початков будет ма
ло, кормовые достоин'ства такого си
лоса будп низкими.

На кукурузном поле работает но
вый комбайн, созданный херсонски
ми комбайностроителями. Главный 
конструктор завода А. П. Соломыкин

объясняет принцяпы работы новой 
машины. Комбатом можно убнргт.> 
кукурузу и на эерво, и ва силос. 0:i 
легко отделяет початки, очищает их 
от обертки, а стебли измельчает. Ма
шина легко справляется с высокорос
лой кукурузой. Комбайн «Хорсо- 
нец-7» проходит проиэвоаственные 
испытания в хозяйстве.

Н. С. Хрущев возвращается на по
ля колхоза «Нове життя». Он осмат
ривает посевы кукурузы сорта «дае- 
провская-200».

—  Кукур>'за очень хорошая, —  го
ворит Никита Сергеевич. —  Посмот
рите, какая высокая. Наверное, 4 — 5 
метров будет. Но если бы вы посеяли 
с междурядьями в 90 сантиметров, а 
не 70, как вы сделали, то початки 
были бы крупнее и урожай значи
тельно выше.

Два года назад, продолжает Н. С. 
Хрущев, я был в колхозе «Политот
дел» у  звеньевой Любы Ли. Она хо
тела сеять кукурузу 60X 60 санти
метров. Тогда я посоветовал ей испы
тать различные схемы посева: 
60X 60, 70X 70, 90X 90  сантимет- 
ров и выбрать, какая лучше. Она так 
и сделала. Оказалось, что высший 
люжай кукуруза дала там, где была 
посеяна с меж,дурядьями в 90 сан
тиметров. Вы тоже залож;ите опыты.

'— У вас в руках большое богат
ство —  поливные земли, —  говорит 
на прощание колхо.зшгкам Никита 
Сергеешп, —  и надо этим богатст
вом разутргно распорядиться.

На побережье Черного моря, неда
леко от Скадовска, раскинулись ри
совые плантации совхоза «Скадов- 
екий-90». Это новое в здешних ме
стах. Еще два года назад тут были 
сплошные солонцы. Земли считались 
бросовыми, на них ничего не росло. 
А теперь хлеборобы собирают бога
тый урожай риса.

—  Во что обходится центнер ри
са? —  интересуется Никита (^рт^- 
евич.

—  Четыре рубля двадцать две ко
пейки, —  говорит директор совхоза 
тов. Ткачук. —  А платит государсЕг 
во нам за него 22 рубля. Выгодная 
культура. Затраты труда на выращи
вание центнера риса —  0,21 чело
веко-дня. По нашим расчетам, уже в 
первом году от рисосеяния мы по
лучим 320 тысяч руб41€Й чистого до
хода.

Н. С. Хрущев подходит к  рисово
му чеку. Рис созрел. А в воде можно 
видеть плавающих карпа, карася, са- 
занаА Старший научный сотрудник 
Украинского научно-исследователь
ского института рыбнотю хозяйства, 
кандидат биологических наук Аэ.тита 
Константиновна Чижик рассказывает 
об опытах, которые проводятся на ри
совых плантациях совхоза. Весной 
сюда пустили мальков. Они весили 
тогда 10— 20 граммов, а сейчас вы
лавливаются рыбы весом 300— 400 
граммов. Особенно хорошо растет на 
рисовых чеках карп.

Товарищ Хрущев HHTepecj'ercH. 
сколько рыбы можно вырастить на 
гектаре.

—  Сейчас получаем по центнеру, 
—  отвечает А. К. Чижик, —  затра
ты на выращивание рыбы невелики.

Товарищ Н. С. Хрущев желает 
труженикам совхоза успехов в раз
витии производства.

Во второй половине дня состоя
лась беседа Н. С. Хрущева с руко
водителями партийных и советских 
организаций республики, учеными- 
ирригаторами, строителями, руково
дителями колхозов и совхозов по 
вопросам дальнейшего освоения оро
шаемых земель юга Украины.

Сильные заморозки последних 
ночей — это П|редвестники близ
кой зимы. Они торопят с уборкой 
урожая. Между тем, в колхозах 
и совхозах области много зер
новых стоит на корню, не выко
пана значительная часть картч)феля. - п

Особенно медленно ведете* уборка картофеля в хозяйствах .Зы
рянского, Чвииского, Кривошеинского управлении. В колхозах 
Зырянского управления из 522 геотаров к 29 сентября было выко
пано картофеля немногим больше 300 гектаров. Особегао резко 
снизились темпы этой работы за последние дни. Если 23 24 сен
тября здесь за день BUKanKBa-iH по 32—42 гектара, то з« Два по
следних дня прошлой недели уСфали лишь 14 гектаров.

Медладно убирают картофель колхозы Кривошеинского угфм- 
ления. Здесь на корню более 200 гектаров этой культуры. За 27, 
28 сентября выкопано лишь 67 геастаров картофеля. Если и дальше 
у6о}жа картофеля будет продолжаться такими же темпами, то 
кривошеияцам понадобится еще больше недели, чтобы завершить 
уборку картофеля.

В целом по области картофель убран с площади 5.500 гектаров, 
осталось вы1«)пать, примерно, 1.850 гектаров. За последние дви мы 
выкапываем картчмЬель за день с 300—315 гектаров. Чтобы закон
чить у ^ р к у  картофеля, при таких темнах потребуется еще не 
меньше иедели. Это слишком много.

Хо.зяйства области располагают всеми возможностями, чтобы 
удвоить, утроить темпы уборки картофеля и завершить рту рабо
ту буквально в ближай!ине день — два.

На yOopicy ка})Тофеля сейчас нуэкво моГжлизовать все население 
КО.1ХОЭ0В и совхозов, рабочих поселков. Каждому следует довести 
огаределеапое задайте, на уборке картофеля использовать все 
средства, вачмная от карто«}>еле«опадок и кончая лопатой.

Ховяйетвам Томского, Асиновского и других управлений боль
шую п<»10щь в уб<ч>ке картофеля оказывают горожане. Это надо 
всячески приветствовать. Ведь много картофеля надо заготовить 
для трудящихся городов и областного центра. И хорошо, если го
рожане помогут быстрее закончить уборку этой культуры.

Но, ускоряя уборку картофеля, надо особенно усилить 1«оатроль 
за качеством уборки. У  нас немало случаев, когда треть выращен
ного урожая остается в земле. Факты б(хпьшкх потерь клубней 
аа^юдаючея в хозяйствах Кривошепвекого, Шегарского уп|>авле- 
вий.

Боевая задача комитетов и групп содействия парттосковгро- 
лю — взять качество уборки картофеля под свой контроль. Надо 
за каждым полем закрепить народного контролера и обеспечить 
отличное качество копки картос|^я.

Труженики сельского хозяйства! В ближайшие день два за
вершим уборку картофеля!

Быстрее убрать карто(|)ель
А время 

уходит
Работники Томской государствен

ной сельскохозяйственной опытной 
станции посадили весной на семена 
25 гектаров картофеля лучших сор
тов. Урожай этой культуры выращен 
хороший. С гектара на станции на
капывают по 20 тонн клубней.

Но уборка семенного картофеля 
идет крайне медленными темпами. 
Его выкопано только 13 гектаров. 
На станция не хватает людей, чтобы 
быстро закончить эту работу.

Клубни негде хранить. Овоще
хранилища вместили всего 150 тонн 
картофеля, остальной картофель за
сыпается в конюшню.

До сих пор работники станции не 
получили разнарядки областного 
управления производства и загото
вок сельхозпродуктов на распределе
ние семян между колхозами и сов
хозами.

Время уходит. Нельзя ни дня меш
кать с убортсой большого урожая 
семян картофеля.

Г. ИВАНОВ, 
член штаба «Комсомольского 
прожектора» Кировского райко
ма ВЛКСМ, 
г. Томск.

S Хорош а н ы нче  кол хез-
•  ная ка р т о ш ка ! Старше- 
*и л а ссн и и и  Ч ил и й ско й
■ средней ш ко л ы  в тече-
S мне н е с ко л ь ки х  дней помогали ко п а ть  иартофел
■ ко л х о зу  им ени X X II съезда КПСС, 
е й П риятно  см о треть  на дело р у к  своих , ведь те 
щ 800 центнеров картоф еля, что они накопали
•  очень н у ж н ы  ко л хо зу .
■ Ф ото  Ф. Х итриневи ча .

ИНИЦИАТИВА
И ОПЫТ КАРТОФЕЛЬ ХРАНИМ В БУРТАХ

В колхозах и совхозах нашей области идет уборка 
картофеля. Урожай этой культуры нынче выращен хо
роший. Однажо для хранения картофеля во многих хо
зяйствах. не хватает овощехранилищ. Сохранить уро
жай в этих условиях по'Может опыт закладки картофе
ля в бурты.

В нашем колхозе «Заветы Ильича» уже три года за
кладывают часть картофеля на зимнее время в бурты 
прямо на поле. Высота бурта —  2 — 2,5 метра. При 
этом клубни не замерзают, хорошо сохраняются их се
менные и вкусовые качества. В прошлом году в трех 
буртах мы хранили 210 центнеров картофеля. Карто
фель, который был ссыпан в овощехранилище, дал 30 
процентов отходов, а в буртах сохранился.

В буртах можно хранить не только семенной карто
фель, но и клубни, предназначенные на продовольствие 
и на фураж. Под бурты выкалываем котлованы 40— 50 
сантиметров глубиной со скошенной книзу кромкой, 
чтобы в котлованы лучше скатывался картофель. Ши
рину углубления делаем 2 метра. Длину его можно 
брать произвольную.

В центре котлована по всей его длине делаем венти- 
ляциототую канавку глубиной 40 сантиметров. Концы 
канавки у выхода из бурта прикрываем досками. Сверху 
закрываем ее деревянной решеткой, чтобы она не за

сыпалась картофелем. На решетку через каждые 2 мет
ра длины бурта устанавливаем вытяжные трубы диа
метром 10— 15 сантиметров. Они должны подниматься 
выше укрытий бурта на 5— 10 сантиметров. Сверху 
трубы покрываются крышей в виде домика, чтобы 
влага не попадала внутрь.

Сделав вентиляцию, засыпаем клубня в бурт. При 
этом строго следим, чтобы в него не попадал порчатый 
и по,дмерзший картофель. Бурт укрываем плотным сло
ем соломы толщиной в 30— 40 сантиметров. При укры
тии бурта тщательно следим, чтобы сол(жа п.чотно при
легала к  венталяциояным трубам. Сверху картофель 
покрываем слоем земли толщиной до 30 сантиметров. 
Вокруг бурта делаем канаву для стока воды.

Зимой, когда наступают сильные морозы, закрываем 
вентиляцию (забиваем соломой выходы и венталящюн- 
ные канавы и вентиляционные трубы). Как только на
ступит потепление, венталяцию вновь открываем. Зя
мой бурт засыпаем снегом.

В буртах картофель хранится до половины апреля, 
пока не начнет интенсивно прорастать.

И. БЛИННИКОВ, 
агроном колхоза «Заветы Ильича» Батр«ар> 
сиого управления.
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ВОСПИТЫВАТЬ Идейны х  бойцов па ртии
☆  ☆  ☆ нас будут работать четыре школы ir

1 октября начало учебно* 
го года в сети политического 
просвещения в городах. Редак
ция обратилась в ряд круп
ных партийных организа
ций Томска с просьмй рас-1 
сказать, как прошла подготовка 
к новому учебному году, какие 
новые формы политической I

К ЗАНЯТИЯМ ГОТОВЫ
учебы будут помогать ком
мунистам и беспартийным 
овладевать марксистско-ленин
ской теорией.

О том. что партийная организа
ция Томского подшипникового за
вода активно готовится к  новому 
учебному году в сети политического 
просвещения, мы узнали еще в 
проходной. На видном месте здесь 
висит четко написанный план ра
боты круж ков и семинаров, указа
ны руководители, дни и место про
ведения занятий. Первое хорошее 
впечатление не обмануло.

— Занятия во всех круж ках, —  
сообщила нам заведующая каби
нетом политического просвещения 
на общественных нача.чах Степани
да Мартемьяновна Килина, — нач
нутся строго по плану. Все круж 
ки  полностью скомплектованы, по
добраны опытные пропагандисты. 
Руководители круж ков утвержде
ны на цеховых партийных собра
ниях. В числе восьмидесяти руко
водителей кружков многие руково
дящие работники завода — дирек
тор. его заместители, главный ин
женер, начальники ведущих служб 
и отделов.

— Что нового нынче в формах 
учебы? Прежде всего, конечно, 
школы коммунистического труда. 
Таких школ на заводе будет р а ^ -  
тать шесть. Из одиннадцати теоре
тических семинаров восемь — по 
экономическим проблемам. В про
шлом году экономических семина
ров было только два. В этом году 
мы охватим экономической учебой

всех инженерно-технических работ
ников. На заводе, кроме того, соз
дано 50 начальных экономических 
кружков.

Кабинет политического просве
щения также подходит к  новому 
учебному году во всеоружии. На 
застекленных стеллажах подобра
на литература по первым темам. 
На отдельном столике —̂  папки с 
вырезками и подборками местного 
материала.

— Сеть политического просве
щения. — рассказывает секретарь 
партийного комитета Томского уни
верситета Д. Коломин, — мы на
чали комплектовать сразу же пос
ле окончания учебного года. 
13 сентября партком утвердил си
стему круж ков и семинаров и об
судил задачи партийных организа
ций по руководству политическим 
просвещением в свете решений 
июньского Пленума Ц К  КПСС. 
Следуя указаниям Пленума, мы 
стараемся изыскивать новые орга
низационные фор.мы связи само
стоятельного изучения марксист
ско-ленинской теории с научной, 
учебно-методической и политико
воспитательной работой кафедр.

В беседу вступает кандидат фи
лософских наук. А . Фурман, член 
партийного комитета, отвечающий 
за идеологическую работу.

- -  Одной из главных форм по
литической учебы научных работ
ников.— говорит он,—станут у  нас 
в этом году научно-'методологиче- 
скне кафедральные и межкафед
ральные семинары. В прошлом 
связь между изучением научных 
проблем и проблем философии нау
ки  была у нас недостаточной. Соз
дание межкафедральных научно
методологических семинаров устра
нит этот разрыв. Здесь будут 
рассматриваться в тесной связи 
специальные проблемы науки и 
общие вопросы методологии.

— Какие методологические се
минары уже созданы?

— Очень интересен семинар по 
физическим, математическим . и 
методологическим проблемам тео
рии относительности (руководитель 
— доцейт Р. Н. Щ ер б^ов ), в ко
тором примут участие работники 
кафедры геометрии и кафедры 
теоретической физики. — говорит 
секретарь парткома. — Рассмот
рение специальных научных воп
росов в тесной связи с философией 
поможет улучшить учебный про
цесс и сделает более плодотворной 
творческую работу ученых. В на
ступающем учебном году будет ра
ботать и ряд других семинаров. В 
частности, это семинар по фило
софским вопросам биологии, кото
рым руководит профессор Б. Г. 
Иоганзен, теоретический семинар 
юристов по научному коммунизму 
и другие.

— В начале^этого учебного го
да. — дополняет секретаря тов. 
Фурман, — во всех семинарах бу-

Отдача— конкретным делом
Иногда воэнякают еще среди про

пагандистов споры: как, по каким 
показателям оценивать работу круж
ка или семинара? Некоторые гово
рят: если в кружке высокая посе
щаемость, вСе слушатели ведут кон
спекты, усваивают те или иные раз
делы учебника и во время беседы 
активно участвуют в обсуждении по
ставленных вопросов —  значит кру
жок работает хорошо. А если к  тому 
же слушатели мог>т привести един— 
два примера из жизни коллектива 
для иллюстрации изучаемого мате
риала, считается, что пропагандист 
ведет занятия в тесной связи с 
жизнью.

(!)лов нет, пропагандисту нужно 
добиваться и хороших знаний, и вы
сокой посещаемоста, и активности 
слушателей на занятиях. И все же 
такой подход к  политической .учебе 
является односторонним. Лишь тог
да пропагандист может считать,, свой 
труд плодотворным, когда он добьет
ся главного: научит слушателей со 
всей настойчивостью и страстностью 
применять полученные знания в 
повседневном труде, в жизни, ра
зовьет у  них стреесление быть запе
валами добрых и больших дел в сво
ем коллективе.

Мне в прошлом году партийная 
организация завода поручила руково
дить кружком конкретной экономи
ки в малярном цехе. В кружке за
нимались мастера, квалифицирован
ные рабочие; одним словом, люди, от 
которых решающим образом зависит 
успех выполнения плана. Надо ска
зать, цех был на заводе не из луч
ших. Низкая трудовая дисциплина, 
перерасходы лако-красочных мате
риалов, недостатки в организации 
труда —  все это тянуло цех назад, 
сдерживало темпы роста производ
ства.

С первых же дней учебы я попы
тался строить занятия так, чтобы не 
только научить людей разбираться в 
экономике предприятия, находить 
резервы производства, но и поднять 
их чувство долга и ответственности 
за p a l^ y  цеха, воспитать нетерпи
мость к  недостаткам, косности и ру
тине, добиться, чтобы каждый из 
них был инициативным борцом за 
повышение производительности тру
да, качества продукции, за внедрение 
нового, передового в производство^ 
примером в труде.

П п ь  для этого один —  тесная 
связь занятий с жизнью завода, кол
лектива цеха. При изучении теоре
тических вопросов мы стремились 
анализировать производственную 
деятельность цеха, смен, вскрывать 
резервы для увеличения производст
ва. И нередко в ходе непринужден
ных бесед слушатели вносили инте
ресные предложения и пожелания по 
устранению недостатков, улучшению 
организации труда, а после занятий 
выступали, инициаторами осуществле
ния этих предложений, зачинателями 
хороших дел.

В январе мы изучали в кружке 
тему: «Пути экономии сырья и мате
риалов». Из обсуждения тео
ретических вопросов на занятии 
возник оживленный разговор 
том, что нужно сделать, чтобы устра
нить перерасход лако-красочных ма
териалов в цехе. Вскрылись факты 
небрежного обращения многих рабо
чих с краской, кселолом. Их иного 
проливали на пол. Приспособлений 
для разливки не было. Слушатели 
тт. Привезенцев, Зубарев и другие 
внесли ряд предложений по эконо
мии краски. Услови.тись, что агита
торы (а из 12 агитаторов цеха 8 за
нимались в нашем кружке) прове
дут с рабочими беседы об экономии 
сырья я материалов. Изучение этой

темы в кружке позволило им прове
сти эти беседы содержательнее и 
интереснее.

Слушатели кружка выступили 
инициаторами борьбы за экономию. 
В цехе установили более строгий 
контроль за расходованием материа
лов, к столам приделали желобки 
для сбора краски, усовершенствовали 
ее разлив. В итоге расход краски и 
кселола сократился на 4 процента.

Активно слушатели кружка уча
ствовали в обсуждении вопросов те
мы: «Повышение производительно
сти труда —  путь к изобилию». В 
конце занятия перед ними была по
ставлена практическая задача —  вы- 
явдть причины невыполнения норм 
выработки некоторыми ;^.алярами, 
изыскать возможности' сокращения 
простоев и роста производительности 
труда в цехе. Свой предложения по 
этим вопросам ■ внесли слушатели 
тт. Гебель, Свиридов и другие. Что
бы обучить молодых, неопытных ма
ляров быстро и качественно красить 
моторы, решили закрепить за ними 
передовиков производства. Подняли 
вопрос о том, чтобы создать новую 
бригаду маляров (до этого каждый 
из них работал, индигадуально и 
сдавал сам продукцию контролеру).

Вместе с начальником цеха тов. 
Мощинским слушатели кружка 
тт. Заськин, Привезенцев остро по
ставили перед дирекцией вопрос о 
сооружении в цехе пульверизацион- 
ных камер и сутпильных печей, о ре
монте старого оборудования. Были 
сделаны две новые камеры и две пе
чи. Два крана и две сушильные пе
чи отремонтировали.

Все это позволило на 30— 40 про
центов увеличить сдачу покрашен
ных и просушенных электродвигате
лей на склад готовой продукции. 
Простои ' рабочих coKpaTHvTHCb на 
20— 25 процентов.

Не прошло у нас бесследно для 
дела и занятие по теме «Качество 
продукции и пути ее улучшения». 
Повод для серьезного разговор^' на 
занятиях о качестве выпускаемо/t 
заводом продукции был веский: на 
завод все рще приходило много рек
ламаций. И такой разговор состоял
ся. Слушатели тг. Заськин, БеляЙце- 
ва, Андреев, Елгина и другие, изла
гая вопросы программы, в своих вы
ступлениях вскры.ти причины бра
ка в работе, недостатки в организа
ции труда. Мне, как заместителю 
секретаря парторганизации цеха, 
слушатели посоветовали вынести этот 
вопрос на партийное собрание. В 
сменах провели с рабочими беседы 
по этому вопросу наши агитаторы.

В цехе приняли меры по строгому 
соблюдению технологического режи
ма, увеличили количество рабочих 
столов для покраски моторов, улуч
шили освешение, расширили произ
водственную площадь для покраски 
кожухов для моторов, часть пола 
зацементировали и т. л. Все это по
зволило повысить качество продук
ции.

Можно было бы приводить еще по
добные примеры. Но существо их ! 
одном —  мы рассматриваем заня
тия в кружке как начало практи
ческой работы по улучшению про
изводства.

Я далек от мысли, что все, что 
сделано хорошего в цехе, —  дело 
рук слушателей кружка. Но несом
ненно: в том, что цех за последние 
десять месяцев систематически пе
ревыполняет план, есть и их заслу
га, их доля труда. Их почин, их ини
циатива сыграли свою роль.

Учеба в кружке помогла им ср 
знанием дела разбираться в эконо- 
snnce предприятия, лучше видеть ре
зервы, повысила их активность в

управлении производством. Некото
рые слушатели выросли в органи
заторов производства. Слесари-офор
мители тт. Заськин, Свиридов, Тихо
нов выдвинуты на должности ма
стеров, мастер т. Зубарев —  на долж
ность старшего мастера, тов. Беляй- 
цева стала технологом цеха. Брига
ды слушателей кружка тт. Гебель и 
Елгиной в июне 1963 года удостое
ны звания коллективов коммунисти
ческого труда.

Скажу и о том, что ни один из 
слушателей кружка в течение года 
не нарушил трудовую дисциплину. 
Все они активно участвуют в обще
ственной работе.

В новом учебном году все слуша
тели кружка решили продолжать 
учебу. Большинство из них будет за
ниматься в школе коммунистическо
го труда.  ̂^нэ. , pyKOtBp^iib
этой шк’блбй. Эта форма учебы наи
более удачно сочетает политическую, 
экономическую и профессисшально- 
техническую подготовку. Она помо
жет нам повысить не только уровень 
сознательности людей, но и их дело
вую квалификацию, еще теснее увя
зать учебу с жизнью, с практикой, 
д о ^ ь с я  новых успехов в труде.

П. ВЕДЕНСКИЙ,
пропагандист малярного цеха
завода «Сибэлектромотор».

дет проведено специальное занятие 
по основным теоретическим проб
лемам, выдвинутым июньским 
Пленумом Ц К  КПСС. .

Заместитель секретаря партко
ма завода «Сибэлектромотор» 
инженер-конструктор Роберт Юль
евич Лаптев сказал;

— Комплектование сети полити
ческого просвещения на заводе за
кончено, формы политической уче
бы в наступающем учебном году, 
как никогда, разнообразны. Ком
мунисты и беспартийные будут за
ниматься в четырюх круж ках по 
истории КПСС, двенадцати кр уж 
ках текущей политики, шестнад
цати начальных экономических 
кружках, пяти семинарах по кон
кретной эконо.мике социалистиче
ского предприятия. Кроме того, у

коммунистического труда, для ру
ководства которыми мы подобрали 
наиболее опытных пропагандистов, 
и четыре комсомольских круж ка. 
Всего к  учеб| приступят полторы 
тысячи рабочих и больше 250 ин
женеров и технике®.

Мы спросили тов. Лаптева о 
том, как партийная ортанизация 
завода думает вьтолнять указания 
июньско(го Пленума Ц К  КПСС о 
максимальной действенности по
литучебы.

— Чтобы добиться этого, — от
ветил Р о б ^ т  Юльевич, — мы 
оживим ратоту идеологической ко
миссии при нашем партийном коми
тете. Одной из главных задач этой 
комиссии в предстоящий период 
будет такое руководство политуче
бой. чтобы каждая изучаемая те
ма непосредственно увязывалась с 
конкретными задачами завода,, за
дачами цеха, с интересами нашего 
производства.

СЕМИНАР СЕЛЬСКИХ ПРОПАГАНДИСТОВ
На д н я х  прош ел областной пятидневны й сем инар ' пропаганди стов  про

изводственны х управлений области. Это один из пяти  сем инаров, которы е  
были проведены  в сентябре в Доме пол и тического  просвещ ения.

На семинаре присутствовал и  пропаганди сты  к р у ж к о в  и сем инаров по 
изучени ю  истории  КПСС, э ко н о м и ки  сел ьского  хозяйства , пол и тш кол  и 
к р у ж к о в  по моральном.у ко д е ксу  строителя ' ком м унизм а .

У ч а стн и ки  сем инара прослуш ал и  л е кци и  и доклады  по наиболее а к т у 
альны м проблемам м а р кси стско -л е н и н ско й  теори и  и п р а кт и ки  ко м м ун и 
сти ческого  строительства : « И ю н ьски й  Пленум ЦК КПСС и задачи по л и ти 
ческого  просвещ ения в новом учебном году», «М еждународное ко м м ун и 
сти ческое дви ж ени е на современном этапе», «М ирное сосущ ествование 
го сударств  и борьба дв ух  идеологий», «Возрастание роли КПСС в период 
развернутого  строительства  ко м м унизм а» , «П рактическа я  деятельность 
КПСС по  претворению  в ж и з н ь  реш ений X X II съезда КПСС» и другие .

Для руководителей э ко н о м и ч е ски х  к р у ж к о в  прочитан  ц и кл  л екци й  по 
э ко н о м и ке  сельского  хозяйства , проведено п р а кти ч е ско е  занятие  по ана
л и зу  хозяйственной  деятельности совхоза «Р ы бал овсиий* Том ского  у п р а в 
ления.

С л екци ям и  и докладами на сем инаре в ы ступи л и  м о ско вски е  лекторы  
доцент А кадемии общ ественны х н а у к  при Ц К КПСС тов. Ф илатов Г С 
кандидат ф илософ ских н а у к  т . М а н сур о в  Н. С., т . Ззрахович  А. Б., препо
даватели то м ски х  вузов тт . Борщ ев И. К., Т утол м ина О. И., А л я к р и н с ки й  
Л. В.. Коняев А. Т.. Петрова Т. Н., Кузнецов  М. С.. Д ухн и н  М. Б., п р о ку р о р  
области т . Пчелинцев Н. Г. и др уги е . По вопросам развития  сельского  хо 
зяйства  перед пропаганди стам и  вы ступи л  председатель облисполкома тов. 
Васильев И. Ф .

Для уч а стн и ко в  семинара были органи зованы  э к с к у р с и и  на по дш и пни 
ко вы й  завод, завод резиновой обуви , в б отанически й  сад, дем онстрирова
лись до кум ентал ьны е, научно -хр о н и ка л ьн ы е  ф ильмы.

Л. ВЛАДИМИРОВА.

ГЕРОИЧЕСКИЙ ПУТЬ  
ВЕЛИ КО Й  П А РТИ И  

Л ЕН И Н А
По це й  стране началась подпи

ска на шеститомную «Историю 
КПСС» — фундаментальный труд, 
впервые издающийся в СССР. В 
течение четырех лет —  к  пяти
десятилетию Великой Октябрьской 
социалистической революции все 
девять книг этого издания выйдут 
в свет. (Три последних тома будут 
содержать по две книги). Первый 
том появится уже в  нынешнем го
ду.

Руководствуясь указаниями ЦК 
КПСС, авторский коллектив много
томной «Истории КПСС» в 
своей работе строго соблюдает 
ленинский принцип партийности 
исторической науки, принцип ис
торизма, производит научный ана
лиз событий, фактов, деятельно
сти личностей и т: д. В основу 
многотомной «Истории КПСС» по
ложены труды классиков марк- 
сизма-ленини.зма, государствен
ных и партийных деятелей, ре
шения партии. В шеститомном 
труде широко используются до
кументы Коминтерна, братских 
ко.мму'Нистических и рабочих 
партий, материалы местных ор
ганизаций КПСС, государственных 
и партийных архивов, воспомина
ния старейших членов КПСС. 
Особое внимание уделяется реше
ниям XX, XXI, XXII съездов 
КПСС и документам совещаний 
представителей коммунистических 
и рабочих партий.

На снимке: пропагандисты — участники семинара I няк М . И. из Кривошеннского района, Решетникова 
(слева направо) тт. Фастовец И. Е. и Карбышев М. Д . из Чаинского района.

А . А . из Томского района, Пожидаева Н. Н. и Лес- | Ф<уго К . Багаевой.

Партбюро и пропагандисты
Каких-нибудь два года назад ра

бота с пропагандистскими кадрами 
занимала довольно скромное место 
в деятельности нашей парторганиза
ции. Кружков и школ политическо
го просвещения тогда на заводе бы
ло не так уж  много. Руководили ими 
наиболее опытные пропагандисты 
заводской парторганизации и препо
даватели вуэов, имеющие уже не
малый стаж пропагандистской рабо
ты. Они не требовали к  себе такого 
пристального и постоянного внтаа- 
ния со стороны заводского партийно
го бюро, как новички. Работа по по
вышению их квалификации в основ
ном велась по линии районного и 
городского комитетов партии. Там 
они занимались на курсах и семина
рах, там получали основные указа
ния и советы.

Иное дело сейчас. Развитие дви
жения за коммунистический труд 
привело к  тому, что к  знаниям вооб
ще и к политическим в частности 
потянулись широкие массы рабоних 
и служащих.

Раньше партбюро ставило зада
чу, чтобы каждый коммунист и ком
сомолец, работающий на заводе, по
вышал свою общеобразовательную, 
техническую и политическую подго
товку. А сегодня это уже пройден
ный этап. Теперь поставлена цель: 
учиться должен каждый.

В прошлом учебном году в сети 
политического просвещения занима
лось более 800 беспартийных. По
мимо кружков, школ, семинаров, на 
заводе получили распространение и 
другие формы политического про
свещения. Два раза в месяц прово
дился «день лектора». В эти дни для 
рабочих и служащих читались лек
ции по актуальным вопросам поли
тики партии, коммунистического 
строительства и воспитания. В четы
рех цехах состоялись технико-эко
номические конференции по качест
ву продукции, в которых приняло 
участие около 500 человек. Эти 
конференции показали, что они яв
ляются хорошей формой закрепле
ния знаний, Полуниных слушателя

ми кружков основ экономических 
знаний, помогают рабочим прини
мать более активное участие в хо
зяйственной жизни завода, цеха, в 
управлении производством.

В новом учебном году количество 
кружков и школ системы политиче
ского просвещения еще больше воз
растает. Основная масса слушателей 
будет заниматься в школах комму
нистического труда, которые впер
вые создаются у нас в этом году. 
Программа этих школ привлекает 
участшгков соревнования за комму
нистический труд тем, что она пол
нее учитывает их идейные и про
фессионально-технические запросы, 

помогает им лучше выполнять свои 
обязательства: учиться работать и 
жить по-коммунистически.

Поставленная цель —  охватить 
партийной пропагандой всех работа
ющих— потребовала привлечь к  про
пагандистской деятельности много 
новых людей. Партбюро в прошлом 
и этом году вело кропотливую рабо
ту по подбору пропагандистских кад
ров. Основным резервом, за счет ко
торого пополняются рядц пропаган- 
дистО'В, являются специалисты.

В последнее время на заводе взя
ли за правило оценивать деятель
ность любого хозяйственного руко
водителя, инженера и техника не 
только по тому, каких производст
венных и экономических показателей 
под его руководством добивается кол
лектив, но и по тому, как он вы
полняет свою роль восгоггателя, ка
кое участие принимает в пропаганде 
политических и экономических зна
ний. Это значительно повысило от
ветственность начальников цехов, 
служб, мастеров за состояние идей
но-политической работы. И теперь 
почти все они являются либо лекто
рами, либо пропагандистами, либо 
агитаторами. Большинство из них бу
дет вести занятия в школах комму- 
нистаческого труда, руко-водить 
кружками по изучению основ эконо
мических знаний, истории КПСЮ и
ДРУПШЙ.

в  связи с тем, что к  пропагандист
ской 'Работе привлечено ывого новых

товарищей, подчас не имеющих в 
этом деле опыта, перед партбюро со 
всей остротой встал вопрос об орга
низации их учебы. Пришлось .прово
дить ее непосредственно на заводе, 
так как стало практически невозмож
ным без ущерба для производства 
одновременно отрывать от основного 
дела несколько десятков руководя
щих и инженерно-технических ра-' 
ботников и направлять их на семи
нар в Дом полит1гчесюого просвеще
ния.

Влрошлом учебном году на заво
де весьма плодотворно работал семи
нар для пропагандистов кружков 
основ экономических знаний, кото
рым руководил начальник производ
ства И. Б. Гарцман. На занятиях се
минара пропагандисты получали тео
ретические и методические )тсазаиия 
по всем темам. Конечно, одни семи
нары не могли дать всего, что не
обходимо пропагандистам для успеш
ной работы со слушателями. Многие 
из них нуждались в повседневной 
помощи непосредственно на месте. 
Партбюро старалось оказать им и та
кую помощь. Члены партийншч) бю
ро и более опытные пропагандисты 
регулярно посещали занятия, а 
тем вместе с руководителями круж
ков ана.тизировали их, давали сове
ты, как лучше провести беседу, выз
вать слушателей на обмен мнения
ми, привить им потребность к  само
стоятельной работе над литературой,

Партийное бюро завода особую за
боту проявляло о повышении пропа
гандистского мастерства товарищей, 
впервые привлеченных к  руководст
ву кружками. Не раз в течение учеб
ного года на заседаниях партбюро и 
собраниях коммунистов обсуждались 
содержание и методика занятий мо
лодых пропагандистов.

В результате такого внимания ж 
заботы о росте щ>011агае;дяетскжх 
кадрм молодые инженеры тг. С. С. 
Осташевская, Н. К. Скоморохова, 
0. С. Яковлев и многие другие, 
прошлом году еще робко бравшиеся 
за руководство кружками основ эко- 
н-омических знаний, выросли в уме
лых пропагандистов щ ей марюсиэ1на-

ленинизма, теории и практики ком
мунистического строительства.

Казалось, делалось немало. Одна
ко, как показали итоги прошлого 
учебного года, проводившаяся пар
тийным бюро работа по воспитанию' и 
обучению пропагандистов явно недо
статочна. Многие пропагандисты, сла
бо владея методикой, занятия вели 
неумело. Нам предстоит многое сде
лать, чтобы помочь каждому руково
дителю кружка и школы значительно 
повысить квалификацию, овладеть 
пропагандистским мастерством. Пути 
к  этому указаны в постановлении 
июньского Пленума ЦК КПСС.

Партийное бюро наметило обшир
ный план ыеропр1иятий по выполне
нию 1’казаний Пленума по воспита
нию пропагандистов. Намечено луч
ше органшовать обмен опытом рабо
ты цропагандистов, предусматрива
ем также для пропагандистов прове
дение лекций и конференций по важ
нейшим теоретическим вопросам и 
темам учебной программы, интерес
ны.! экскурсий, реп’лярных консуль
таций и оказание щшстической по
мощи на месте.

Большую помощь заводским пар
тийным бюро в обучении и воспита
нии пропагандистов могли бы ока
зать преподаватели общественных 
наук вузов. Хотелось бы, чтобы все 
они включились в эту важную ра
боту, чаще выступали перед завод
скими пропагандистами с лекциями, 
передавали им свой опыт преподава
ния марксизма-ленинизма.

Есть у нас претензии и к  Дому 
политического просвещения. Слабо 
чувствуется на местах его методи
ческая работа. Пропагандистов заво
дов мало знакомят с опытом работы 
лучших протагаядистов области, сла
бо помогают ИИ улучшать качество 
заияшй, делать жх более содержа
тельными, использовать наглядные 
пособия, .титературу, художественные 
и документальные фильмы, связывать 
изучаемый материал с жизнью.

В. ИВАНОВ, 
член партбюро, руководитель 
семинара пропагандистов Том* 
ского электролампового еааода.

Авторский коллектив и редак- 
Ц1Ш томов ставят своей целью 
показать выдающуюся роль 
В. И. Ленина, нашей партии, ее 
Центрального Комитета в дальней
шем развитии марксизма, в твор
ческом применении на практике 
этого бессмертного учения.

В многотомной «Истории 
КПСС» будут устранены извраще
ния и фактические неточности, 
которые допускались в историко
партийной науке в период культа 
личности Сталина.

Будет широко показана дея
тельность активных участников 
революционного движения, вид
ных деятелей партии и Советско
го государства в соответствии с 
истинной ролью, которую они иг
рали на том или ином этапе исто
рии, а также с позицией, которую 
они в каждый данный момент за
нимали в принципиальных вопро
сах политики.

Научно аргументированное, на
писанное в популярном и доступ
ном изложении, новое издаше 
будет содержать большой спра
вочный аппарат, схемы, карты, 
документальные фото и другой 
иллюстративный материал. Много
томная «История КПСС» явится 
серьезным подспорьем пропаган
дистам, преподавателям высших 
и средних учебных заведений.

(ТАСС).
4 IBI

Р А Д И  Ф О РМ Ы  
- Н Е  Н А Д О

Начинается новый учебный год. 
Укомплектованы кружки, подобраны 
пропагандисты. Каждый из нас по
нимает, что политические и экономи
ческие знания сейчас крайне необхо
димы каждому советскому человеку, 
будь то руководитель предприятия, 
инженер или рабочий. Они помога
ют лучше разобраться в событиях, в i 
производстве, а значит, добиваться 
новых успехов.

В прошлом учебном году я зани
мался в начальном экономическом 
кружке. Специальность у  меня —• 
тракторист-бульдозерист, обралова- 
ние —  шесть классов. Я caM ^^ jB - 
ствую, что мне очень нужны зна
ния. Многие вопросы меня волнуют, 
во многом самостоятельно не могу 
разобраться. И поэтому, когда в 
прошлом году предложили занимать
ся в начальном экономическом круж
ке, с удовольствием согласился. Я 
рассчитывал, что кружок даст мне 
необходимую подготовку.

Однако партийная организация 
формально подошла к  организации 
учебы рабочих. Делалось все ради 
галочки в отчете. Руководитель 
кружка Г. Ф. Махоцкий оказался 
сам малоподготовленным и к  своему 
партийному поручению отнесся ха
латно. У нас не было определенного 
дня для занятий. Когда пропагая- 
диет назначит время, тогда в соби
рались. Иногда в обеденный перерыв 
или в конце рабочего дня Г. Ф. Ма
хоцкий возьмет газету и читает. 
Многие не слушают, разговаривают, 
а он читает. Ему все равно, лишь бы 
время отвести. Его мало волнует, 
кого интересует такая читка? Мы и 
сами выписываем газеты, регулярно 
читаем. Кому нужны такие формаль
ные э&нятия и такие пропагандисты, 
которые не могут вооружить рабо
чих глубокими знаниями, помочь им 
разобраться в тех вопросах, кото
рые волнуют?

Но и нынче не лучше подошли к  
организации учебы. Правда, руково
дителя дали нам более сильного —' 
начальника производства Ф. С. Ан- . 
дриянова. Но с рабочими никто не 
побеседовал; желают они изучать 
экономику или что-то другое? Но
вого руководителя мы пока не виде
ли, потому что он в отпуске.

Разве трудно было членам пар
тийного бюро прийти к нам в цех, 
побеседовать с каждым рабочим, вы
яснить, где он думает учиться. Го
ворят, уже составили списки, отпе
чатали, передали в идеологический 
отдел горкома партии. А нам, ви
димо, просто сообщат, кто в каком 
кружке должен заниматься. Нет, ра
ди формы не нужно учебы. Она не 
приносит пользы.

Я понимаю так: если пропаган
дист пришел к  рабочим, то он дол
жен не только учить, но и внима
тельно слушать самих рабочих, их 
мнения, предложения. И совместно с 
ними добиваться, чтобы высказан
ные предложения по улучшению 
производства осуществлялись на де
ле. Вот тогда люди сами придут на 
занятия, сами потянутся к  пропаган
дисту.

Мы с удовольствием будем занн- 
маться в кружках, но хочется, что
бы партийная организация учла на
ши требования и учеба эта была тес
но связана е ‘практикой, кашей жиз
нью, помогала брать новые рубежи 
и устранять недостатки.

В. ЛОВАРЕВ. 
рабочий Колпашевеного 

кирпичного
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Советские 
профсоюзы 
требуют 

освобождения 
Антуана 
Гизенги

В СВЯЗИ с новым разгулом 
реакции в Конго Всесоюзный 
Центральный Совет Профессно- 
валъных Союзов сделал 28 сен« 
тября заявление.

Выражая чувство гнева н воз
мущения советских трудящихся 
беззаконием н произволом, чи
нимыми над выдающимся поли
тическим деятелем н борцом 
за счастье трудового народа 
Конго, говорится в заявлении, 
советские профсоюзы вместе с 
прогрессивной общественностью 
всего мира требуют' немедлен
ного освобождения Антуана 
Гизеыги, прекращения репрес
сий, уважения демократических 
прав и свобод конголезского на
рода.

(ТАСС).

в  ЗАЩИТУ 
АНТУАНА 
ГИЗЕНГИ

Советская ассоциация друж
бы с народами Африки реши
тельно потребовала от имени со
ветской общественности поло
жить конец бесчинствам импе
риалистов н их прихвостней в 
Конго. В заявлении ассоциации, 
сделанном 28 сентября, выра
жается солидарность с прогрес
сивными конголезскими силами, 
выступающими за немедленное 
освобождение верного сына на
рода Конго Антуана Гнзенги.

Прогрессивная обществен
ность, все честные люди мира, 
говорится в заявлении, не могут 
более мириться с беззакониями, 
творящимися над конголезским 
народом, который уже перенес 
столько м ук н страданий в борь
бе за свою свободу. Вместе со 
всеми, кому дороги интересы 
мира, демократии я прогресса, 
мы решительно заявляем: сво
боду Антуану Гизенге!

(ТАСС).

д р у ы

Б Л А Г О Д А Р Н О С Т Ь  
С О ВЕТС К О М У  Н А Р О Д У

С АНА, 28 сентября . (ТАСС). Вчера 
президент И А р  Абдалла ас-Саляль от- 
нры л новы й м е ж дународны й аэро
п о р т  в Рахабе, располож енны й в 16 
иилом етрах от С аны. В ы ступая  на 
церемонии о тк р ы ти я , президент 
ас-Саляль заявил:

«Мы объявили о том , что наш а по- 
л нти иа  — это  политина мира, и 
мы  протягиваем  р у н у ' д р уж б ы  есем.

НТО нам помогает. Сегодня м ы  о т к р ы 
ваем первы й в Йемене ме ж дународ
н ы й  аэропорт, ко т о р ы й  см о ж ет п р и 
ним а ть  сам ые больш ие сам олеты . Он 
был построен  со ве тски м и  специ али
стами в сотрудни честве  е й е м енски 
ми те хн и ка м и . Мы см о ж ем  то л ько  
в ы разить  н а ш у  бо л ьш ую  благодар
но сть  со ве тско м у народу».

Закончилось заседание комиссии СЭВ 
по химической промышленности

с  17 по 23 сентября 1963 г. в Берлине состоялось очередное, X V II  
заседание Постоянной комиссии СЭВ по химической промышленности.

В заседании приняли участие делегации Народной Республики Бол
гарии, Венгерской Народной Республики, Германской Демократиче
ской Республики, Польской Народной Республики. Румынской На
родной Республики, Союза Советских Социалистических Республик 
и Чехословацкой Социалистической Республики.

Комиссия заслушала доклад председателя комиссии об итогах рабо
ты и решениях X V II I  сессии СЭВ и восьмого заседания Исполнитель
ного комитета Совета, направленных на выполнение рекомендаций 
Совещания первых секретарей Ц К  ко.ммунистических и рабочих пар
тий и глав правительств стран—членов СЭВ, и наметила конкретные 
мероприятия по выполнению этих решений.

Комиссия расс.мотрела предложения рабочих групп по научно- 
исследовательским работам, целлюлозно-бумажной, резино-техниче
ской промышленности, а также по химическим реактивам и наметила 
ряд мероприятий по обеспечению потребностей стран — членов СЭВ в 
некоторых видах химических продуктов.

Заседание проходило в духе сердечности и братского сотрудниче
ства. (ТАСС).

РАЗУМНАЯ
ПОЗИЦИЯ

ТОКИО, 28 сентября. (ТАСС). 
.Японский совет по изучению эко
номики высказался за активное раз
витие торговли Японии со странами 
социалистического лагеря. В разра
ботанном советом докладе подчер
кивается, что в этом вопросе Япо
нии не следует больше оглядывать
ся на США и западноевропейские 
страны. Япония должна с позиции 
независимости расширять па ком
мерческой основе торговые отноше
ния е социалистическими странами, 
делая при этом упор на развитие 
торговли е СССР. Китаем и КНДР.

Этот совет специально создан 
1962 воду для изучения вопросов 
торговли Японии с социалистиче
скими странами и. как сообщает 
газета Шайнити», отражает мнение 
не только влиятельных финансово- 
промышленных, но и правитель
ственных кругов страны.

Политзаключенные 
объявили голодовку

А Ф И Н Ы . 28 сентября. (ТАСС). 
Политзаключенные в тюрьме Трик- 
калы объявили 24-часовую голо
довку. Они требуют освобождения, 
сообщает газета «Авги».

Разоблачение одной фальшивки
Н И КО ЗИ Я, 28 сентября. i что работа сессии исполкома в Ни- 

(ТАСС). В связи с опубликованием' КОЗИН проходила в атмосфере пол- 
в газете «Жэньминь жибао> статьи
корреспондента агентства Синьхуа 
о шестой сеооии исполкома органи
зации солидарности народов Азии 
и Африки, в которой утверждает
ся, что якобы во время сессии со
ветская делегация «оказалась в 
изоляции», и содержатся злобные 
выпады против председателя этой 
сессии доктора Лиссаридеса (Кипр), 
корреспондент ТАСС попросил 
Лиссаридеса высказать свое мне
ние по поводу этой статьи.

«Я с удовлетворением могу от
метить, — заявил Лиссаридес,—

1 ной демократии и свободы обмена 
мнениями.

После окончания дискуссии ре
шения сессии были ггриняты еди
ногласно. включая одобрение мос
ковского договора, как конструк
тивного шага в деле разрядки .меж
дународной напряженности, в деле 
укрепления мира.

Невозможно поверить, чтобы ки
тайская делегация, проголосовав 
за эти решения, могла бы сделать 
такого рода заявление для своего 
агентства печати. Я склонен ду
мать. что эго — безответственный 
вредный выпад китайского агент-

Встреча мурналистов ^пяти нонтинентов
Борт теплохода 

«Литва*, 30 сентября. 
(Корр. ТАСС). Двое су
ток «Литва*, покинув 
ливийский порт Трипо
ли, идет в открьпюм 
море. Давно уже не 
видны берега, вокруг 
солнце да водная 
гладь, которую едва 
колышет легкий ветер. 
На борту судна про
должаются бурные дис
куссии, горячие споры, 
беседы и встречи.

Вчера утром во вто
рой и третьей комис
сиях продолжалось об
суждение докладов.

Взволнованный раз
говор разгорелся в ко

миссии, которая об
суждает проблемы пе

чати в развивающихся 
странах и вопросы на
ционально - освободи
тельной борьбы наро
дов против колониа
лизма и империализма. 
Делегаты вносят кон
кретные конструктив
ные предложения.

Представитель Ал
жира высказался за уч
реждение Международ
ного дня солидарности 
с журналистами стран 
Африки, борющимися 
против империализма 
и угнетения народов. 
Делегат Ю жной Роде
зии предложил вклю
чить представителя 
Африки в Междуна
родный комитет по сот
рудничеству журнали

стов. Ж урналисты из 
Бразилии, Нигерии. 
Чили, Колумбии, Ке
нии. Марокко, Пуэрто- 
Рико рассказали о по
ложении печати в сво
их странах, гневно 
осуждали преследова
ния прогрессивных 
журналистов, выступа
ющих за подлинную 
свободу народов, за 
мир.

Делегаты единодуш
но поддержали москов
ский договор о запре
щении ядерных испы
таний, как важный шаг 
на пути дальнейшей 
разрядки международ
ной напряженности и 
всеобщего разоруже
ния.

Во второй комиссии, 
обсуждающей профес
сиональные вопросы 
журналистики, с инте- 
ресо.м было восприня
то выступление главно
го редактора «Меди
цинской газеты* М. Пи- 
радовой. говорившей о 
роли женщин 8 журна
листике.

В полдень дискуссии 
по докладам закончи
лись. На пленарном за
седании трех комис
сий выступило свыше 
ста делегатов, нача
лась работа подкомис
сий по выработке резо
люций и рекоменда
ций.

ства печати, стремящегося опоро
чить работу сессии исполкома, вы
пад, оскорбляющий народы афро
азиатских стран, стремящихся к  
солидарности.

Я убежден, что все, кто прини- 
.мал участие в работе шестой сес
сии исполкома, отвергнут эти вы
мыслы и осудят авторов. Утверж
дение китайского агентства о том. 
что якобы во время работы сессии 
делегация СССР «была в изоля
ции», —  ложь от начала до конца.

Я как председатель сессии за
являю, что советская делегация 
вместе с другими делегациями, 
прилагая усилия для более тес^юго 
сплочения народов .Азии и Афри
ки в их борьбе против кОуЮниалиа- 
ма, неоколониализма, империализ
ма. за мир. встретила понимание 
и пользовалась уважением делега
тов сеооии*. » ...

Юрий Гагарин—  

почетный гость 
ученых

ПАРИЖ, 29 сентября. (ТАСС). 
Вчера вечером первый советский 
космонавт Юрий Гагарин при
сутствовал на торжественном за
седании XIV Международного 
конгресса по астронавтике, на 
который он был приглашен в ка
честве почетного гостя. Участву
ющие в работе конгресса ученые 
34 стран тепло приветствовали 
пионера космоса. 10рий Гагарин 
выступил е речью, в которой вы 
сказался за использование кос
мического пространства исклю
чительно в мирных целях.

ЧЕРЕЗ МОРЕ 
ЦВЕТОВ

РУАН, 29 сентября. (Спец, 
корр. ТАСС). Сегодня утром че
рез древний город Франции Руан 
проехал первый космонавт мира 
Юрий Гагарин.

В Руане советский космонавт 
пробыл очень короткое время, но 
и этого оказалось достаточно, 
чтобы увидеть, с каким, восторгом 
и любовью встречают фрат1,узы 
и француженки героя космоса. 
Сотни людей окружили машину, 
в которой находился улыбаю
щийся знако.чой всем улыбкой 
Юрий Гагарин. Его пря.чп-таки 
«утопили» в море цветов. Десят
ки людей восторженно пожимали 
ему руки, обнимали.

Из Руана летчик-кос.чонавт 
СССР Юрий Гагарин и его спут
ники направились в город Довиль 
на Атлантическом побережье 
Франции, где находится фран
цузский центр астронавтических 
исследований.

Бастую т 10 тысяч греческих электриков
А Ф И Н Ы . 28 сентября. (ТАСС). 

Сегодня с утра началась всеп>ече- 
ская забастовка 10 тысяч рабочих 
государственной электрической ор
ганизации (ДЭИ). Забастовка объ

явлена R знак протеста против от
клонения дирекцией требований о 
повышении заработной платы низ
кооплачиваемым рабочим и служа
щим.

До провозглашения независимости в Танганьике один драч прихо
дился на 20 тысяч человек. Сейчас в стране ведется строительство 
медицинских центров, готовятся собственные медицинские кадры.

На снимке: на .практических занятиях в школе м едсест^ в Дар- 
эс-Саламе. (Фотохроника ТАСС).

Бесплодные попытки
СОФИЯ. 28 сентября. (ТАСС) 

Руковсднтель болгарской делега
ции на X IX  сеооии общего собра
ния Международной организации 
но вопросам радиовещания н те
левидения (ОИРТ) Н. Ганчовский 
рассказывает сегодня в газете «На
родна култура* о попытках деле
гации К Н Р  помешать работе сес
сии. Китайская делегация факти
чески отказалась вносить член
ские взносы. В то же время КН Р  
не только не уменьшает, а увели
чивает число радиопередач для 
заграницы, иопольэует радиоволны 
и таким образом вносит беопорядок 
в эфир.

Совершенно бесплодными ока
зались попытки китайской делега- 
1ШН навязать сессии обсуждение 
основных вопросов международно
го положения и ее насгсЛчивые 
попытки добиться исключения 
отчетного доклада административ
ного совета абзаца, в котором одо
бряется деятельность делегации 
ОИРТ на Всем.ир«ом конгрессе за 
всеобщее разоружеште и мир 
Москве в 1962 году.

Выступление главы китайской 
делегации, пишет Г'-ччовский, не

Черны.ч ходом
СТОКГОЛЬМ , 28 сентября. 

(ТАСС). Находящаяся в Швеции 
с визитом китайская военная деле
гация вчера была принята минист
ром обороны С. Андерссонам.

Пока проходила встреча, у зда
ния министерства собрались дклон- 
странты — шведские сторонники 
мира. В руках у  них были плака
ты с надписями на шведском и кн- 
тайскр.м языках: «За разору'ще-,
ние!*

К  зданию министерства бьит выз
ван усиленный наряд полиции, Не
уверенные в надежности этой ме
ры, сотрудники .министерства вы
вели китайскую делегацию из зда
ния министерства черным ходом и 
быстро на машинах увезли в неиз
вестном направлении.

Успехи газификации ГДР
Б.ЕРЛИН, 30 сентября. (ТАСС). Газ, получаемый 

из бурого угля, находит в ГДР все более ширсжое 
применение в промьппленности и в быту. Такие 
крупные производители газа, как заводы в Белене 
(близ Лейпцига). Лауххамере и Магдебурге, в этом 
году дадут республике 2,5 миллиарда кубометров 
газа. А  через несколько .месяцев вступит в строй 
крупнейший в ГДР газовый завод строящегося ком
бината «Шварце пумпе*.

Параллельно с увеличением производства газа

расширяется сеть газопроводов. Так, начиная с 1958 
года, общая длина магистральных газопроводов в 
ГДР сейчас достигает 2.200 километров. В настоя
щее время соо^'жаеггся кольцевой газопровод во
круг Берлина. Первая очередь его уже готова. За
кончена прокладка первой очереди газопровода на 
севере республики. Он соединит Шверин, Рсюток. 
Ш тральзунд и остров Узедом. Целая система газо
проводов, прокладьгеающихся сейчас от «Шварце 
пумпе», завершит газификацию южных округов 
республики.

Организаторы наи регистраторы?
Перед началом жатвы в совхозе 

«Колпашевский» подсчитали, что од
ними только зерновыми комбайнами, 
при условии выполнения сменных 
норм, можно убрать весь урожай за 
10— 15 рабочих дней.

Еще 15 августа приказом дирек
ции совхоза были определены кон
кретные меры по быстрейшему завер
шению подготовки и проведению 
уборки урожая. Были утверждены 

' графики по косовице хлебов, за
сыпке семян к  взмету зяби.

Но вот уже октябрь, а почти поло
вина урожая в совхозе еще стоит на 
корню.

Осень в Нарыме нынче своеобраз
ная, тревожная. Колос поздно посе
янных хлебов еще местами отливал 
зеленью, на неубранных участках 
встречались бледно-лиловые соцве
тия гороха, а рядом —  длинные 
плети огурцов и высокие стебли ку 
курузы уже сникли и пожелтели от 
первых заморозков. Погода не балу
ет земледельцев: то и дело перепада
ют дожди.

В этих условиях нужно было про
явить особую гибкость и опера
тивность.

Однако руководители Чаинского 
управления лишь регистрировали 
факты поздней уборки раннеспелых 
культур, оперативно не исправляли 
создавшегося положения.

В совхозе «Коломинский» горох 
начали косить зеленым, когда еще 
цвели верхние стебли. Но это не ис
пугало колоиинцев, и они не прогада
ли. Знали, что ранняя косовица го
роха сбережет зерно от потерь.

Еще тогда руководителям управ-

колонинцев, на их примере убедить 
других в целесообразности ранней 
косовицы гороха. Однако этого не 
произошло. И через 20 дней руково
дителям управления пришлось кон
статировать, что с косовицей и обмо
лотом гороха недопустимо запазды
вают многие хозяйства.

Б том же совхозе «Колпашевский* 
266 гектаров гороха убирали более 
полумесяца. В течение целой пяти
дневки в сводке фигурировала одна 
и та же цифра: 92. Это значило, что 
почти сто гектаров гороха осталось в 
валках под дождем. На Северской 
ферме вырастили богатый урожай 
гороха. За первый заезд с неполного 
гектара намолотили более 2 буйке-, 
ров гороха» Простой подсчет показал, 
что каждый гектар мог бы дать 
25— 26 центнеров. Но, приостано
вив подбор валков почти на целую 
декаду, урожай заранее обрекли на 
гибель.

С таким же опозданием началась 
уборка кукурузы. В ряде хозяйств ее 
решили силосовать вместе с соломой 
и поэтому со дня на день отклады
вали косовицу, дожидаясь поспева
ния хлебов. Выжидание дорого обо
шлось хозяйствам: первые замороз
ки  погубили кукурузу на больших 
массивах. Только тогда из производ
ственного управления раздались при
зывы к  спасению урожая. Но они 
не были подкреплены организатор
ской работой на местах. Велись раз
говоры, уговоры, а «выжидатели», 
ссылаясь на плохие погодные усло
вия, продолжали гнуть свою линию.

...На хозяйственную площадку 
Тогурской фермы мы прибыли в пос-

ления следовало распространить овыт деобедевлое время. Светило солнце,

свежий ветер стряхнул с высоких 
стеблей последние дождевые капли. 
Но на пожелтевшем кукурузном поле 
тихо. Лишь у края дороги, где вид
нелись следы косовицы, спокойно 
разгуливали телята.

Людно было лишь на площадке. 
Здесь стояла вся уборочная техника. 
Люди ходили вокруг машин, томясь 
от безделья,

—  Почему не косите?
—  Сырое у него настроение, —  

невесело ответил тракторист и кив
нул в сторону управляющего фер
мой тов. Чарного. —  Наверняка 
можно пускать комбайн, спасти ку 
курузу. Да не дают нам такой 
команды.

—  Поздно начали косить куку 
рузу, —  признается секретарь парт
кома совхоза тов. Фатеев. —  Хоте
ли ее по-хозяйски заложить вместе 
с соломой. Да подвели заморозки. 
Как теперь быть?

Специалисты управления как бы 
устранились от ответа на этот воп
рос. Они слабо изучают запросы хо
зяйств и положение дел на местах.

Не так давно, например, по уп- 
рав.1ению был издан приказ о пло
хой агротехнической работе специа
листов совхоза «Коломинский*. В 
этом приказе приводились факты ве
сенней давности о занижении норм 
высева семян, приведшем к  изрежен- 
ным посевам и к частичному их спи
санию.

Невольно напрашивается вопрос: 
а где же были раньше авторы это
го документа, почему они плохо ор
ганизуют уборку урожая? Неужели 
гибель кукурузы и потеря гороха 
они будут возмещать очередным

приказом где-то в середине зимы?
Известно, что колпашевские ку 

курузоводы научились выращивать 
хорошие урожаи «королевы* полей. 
И этой осенью она уродилась от
менная. Но урожай был бы еще вы
ше, если бы в управлении внима
тельно отнеслись к  заявкам колхо
зов и совхозов. Во время сева хозяй
ства испытывали недостаток в мине
ральных удобрениях. Между тем, сот
ни центнеров их лежат на базах без 
пользы.

—  Теперь, случайно наткнувшись 
на это богатство, мы вынуждены в 
горячую пору страды отрывать лю
дей, транспорт, чтобы развезти удо
брения по фермам, —  рассказывает 
главный агроном совхоза тов. Голу
бев.

—  Сбор заявок сводят в управ
лении к  простой формальности, —  
говорит директор совхоза тов. Игна
тенко. —  Приедешь в управление, 
спросишь, скоро ли прибудут зака
занные машины, а тебе в ответ 
сошлются на областной лимит: мол, 
не дают нам машин в полной потреб
ности. Однако многие заявки не вы
полняются исключительно из-за не- 
разворотливости самих работников 
управления.

На полях совхоза побывал заме
ститель председателя областного 
объединения «Сельхозтехника» тов. 
Жокин. Он полюбовался хорошим 
урожаем кукурузы.

—  Как только с ней справимся?—  
намекнул ему тов. Игнатенко. —  
Не хватает у нас комбайнов. Давали 
заявку в управление —  отказали. 
Мотивируют тем, что нет их на ва
шей базе.

— Как нет?— удивился тов. Жо
кин. —  У нас их нынче много. Бе
рите, сколько вам надо...

И вот, когда гибла кукуруза, мно
гих механизаторов пришлось отры
вать от уборки для комплектования 
около 20 вювь прибывших комбай

нов для совхозов «Колпашевский* н 
«Чажемтовский».

К 15 сентября в хозяйствах Ча- 
инского управления было убрано 
всего 30 процентов зернобобовых 
культур. На корню оставалось еще 
400 гектаров кукурузы. Подвело 
позднее включение машин в уборку. 
Комбайнеры Васильевской фермы 
совхоза «Коломинский» В. Гюнтер, 
А. Шевчук, В. Шумаков, В. Косен
ков, К. Осипов, не дожидаясь пол
ного созревания яровых, еще 2 сен
тября начали обкос более спелых 
участков, создавая себе широкий 
фронт работы. В других же хозяй
ствах этого не делали.

В числе первых вывел свой агре
гат на уборку ячменя комбайнер 
совхоза «Петропавловский» Феликс 
Кузнецов. Дежуря в поле у агрегата, 
используя каждый погожий час, он 
скашивал за день до 10 гектаров. Б 
других же хозяйствах к  уборке этой 
культуры приступили лишь через 
7— 10 дней.

4 сентября комбайнеры совхоза 
«Чаинский» выборочно убрали пер
вые 300 гектаров яровых хлебов. 
Комбайнер этого совхоза, инициатор 
соревнования за высокую сезонную 
выработку, коммунист Е. И. Овчин
ников в первый же день доказал, что 
пришло время без промедления начи
нать массовую косовицу пшеницы. 
И опять же в других хозяйствах про
должали оттягивать сроки уборки.

Все это говорит о том, что ценные 
начинания, рожденные практикой в 
трудных условиях нынешней осени, 
не находят быстрой поддержки и 
распространения.

Особенно медлили с косовицей 
хлебов в совхозе «Чажемтовский».
5 сентября мы спросили у секрета
ря парткома тов. Курдюмова, сколь
ко скошено хлеба.

—  Пока ни одного гектара, 
последовал ответ.

Чтобы узнать причину такой ке д -.

лительности, достатомно было по
знакомиться с делами Могильно-мы- 
совской фермы. В этот день все ком
байны здесь стояли на приколе, хотя, 
по признанию самих руководителей 
фермы, имелись участки, пригодные 
для прямого комбайнирования. Здесь 
ждали, когда установится. хорошая 
погода.

—  Может быть, после обеда про
яснит. Тогда пустим для пробы один 
комбайн.

—  Почему один, а не все?
—  А вдруг опять дождь?
За словами «может быть», 

«вдруг» чувствовалась непонятная 
нерешительность. И она привела 
тяжелым последствиям. На полях 
этого совхоза еще стоит больше по
ловины неубранного урожая.

...Наконец, после затянувшейся 
раскачки в сводках по управлению 
начали появляться первые центнеры 
намолоченного зерна. Но темпы ко
совицы продолжают оставаться низ
кими. Почти повсеместно наблюдает
ся плохое использование техники. 
Многие комбайны не оборудованы 
электроосвещением для ночной ра
боты, не везде применяется группо
вое использование агрегатов, часто 
комбайны простаивают из-за пло
хой работы токов и сушильных хо
зяйств.

Все это привело к  тому, что в це
лом по управлению средняя суточ
ная выработка на комбайн не пре
вышает сейчас 6,5 гектара, ^тя  се
годняшнего дня, когда урожаю угро
жает гибель, такая нагрузка —  яв
ное расточительство имеющихся 
сил.

Хозяйства Чаинского управления 
имеют все возможности убрать уро
жай до последнего колоска, не до
пустить потерь и гибели хлеба. Тре
буется лишь одно —  не регистриро
вать факты, а заранее предупреждать 
недостатки, повести настоящую, ж и
вую оргааязаторскую работу.

В. СТЕПАНОВ.

имело ничего общего с задачама и 
работой ОИРТ. Око явилось во
пиющим нарушёииеси общеприня
тых норм повединия, полно враж
дебности и злобы, низкопробной 
клеветы и непристойных оскорбле- 
1ШЙ, ничем не вы.звашюй, но зара
нее обд>’манной и поелрдователь- 
ио проводимой антисоветской про- 
сокацией. Однако общее собршше 
приняло не<^ходимы€ меры для 
обуздания зарвавшихся смутьяне©, 
аргуменрировашю отвергло их те
зисы и провело свою деловую рабо
ту. Китайская делегация оказалась 
в обстановке полтгой моральной 
изоляции. Из ее намерения проти
вопоставить советской делегации 
другие делегации и внести раскол 
ничего не получилось.

Международный 
форум архитекторов

ГАВАНА, 30 сентября. (ТАСС). 
В кубинской столице вчера тор
жественно открылся T1I Междуна
родный конгресс архитекторов. Ог
ромный зал Гаванского дворца спор
та заполнили многочисленные деле
гаты и гости конгресса, члены дип
ломатического корпуса.

Президент Республики Куба 
Освальдо Дортикос горячо привет
ствовал участников конгресса от 
имени правительства и народа Кубы. 
Он пожелал всем делегатам конгрес
са больших успехов в работе.

Президент выслан 
из страны

..Н Ь Ю -Й О Р К , 29 сентября. 
(Т.АСС). Бывший президент Доми- 
никансной Республимн Хуан Бош. 
свергнутый 25 сентября в резуль
тате военного переворота, тайно 
выслан вчера из страны, передает 
из Санто-Доминго 1шрреспондент 
агентства АП . Фрегат доминикан
ского флота «Мелья», на борту ко
торого находится Хуан Бош, «со
вершит через океан длительное 
плавание*. Корреспондент выска
зывает предположение, что ко’рабль 
направляется в Европу.

Власть в Доминиканской Респуб
лике находится в настоящее время 
в руках реакционной военщины.

Репрессии 
в Доминиканской 

Республике
ГАВ.АНА, 30 сентября.,(ТАСС). 

Доминиканская военщина, при
шедшая к  власти в результате го
сударственного переворота, про
должает терроризировать населе
ние страны. Как ссюбщает агентст
во Пренса Латина, только за один 
день 28 сентября полиция аресто
вала несколько сот человек. 
Арестован генеральный секретарь 
партии «До.миниканское революци
онное движение» Днхель Миолан.

У лейбористов 
больше шансов 

победить
ЛОНДОН. 30 сентября. (ТАСС). 

Лейбористская партия Англии  
имеет в настоящее время больше 
шансов, чем консервативная пар
тия, одержать победу на предстоя
щих всеобщих выборах. Об этом 
можно судить по данным институ
та общественного мнения, опуб.чи- 
кованным сегодня в газете «Дейли 
телеграф».

47,5 процента ответивших на 
вопрос, за какую  партию они ста
ли бы голосовать в случае немед
ленных выборов, отдали предпо
чтение лейбористам, 34 — консер
ваторам и 17,5— .либералам.

.Д е с н о й  п о ж а р  
в  К и л и н а н д ж ’а р о
НЬЮ -ЙОРК, 30 сентября . (ТАСС). 

С ильны й п о ж а р  охватил  лесной мас
сив  на самой вы сокой  верш ине Аф-

«иии — К или м андж ар о , сообщ ает из 
ар-»с-Салама н о ^ е с п о н д е н т  а ге нтст
ва А е с о ш и э й т »  пресс . Лес го р и т  на 

вы соте  окол о  3.500 метров над у р о в 
нем моря. О гонь ун и ч то ж и л  больш ие 
площ ади леса. Пламя пож ара  хо р о ш о  
видно из города М ош и, в 17 милях от 
К или м андж ар о .

С ильны е до ж ди  не помеш али рас
пр о стр а н е н и ю  пож ара .

Власти Т ан га н ьи н и  обратил ись с 
пр и зы во м  вы слать пом ощ ь 2.000 по
ж а р н и к а м , кото р ы е  ведут борьбу с о г
нем на К или м андж ар о . От вы со ки х  
тем пе р а тур  р аскал ы ваю тся  ска л ы , и 
м уж ественны м  лю дям , кото р ы е  ста
раю тся  п огаси ть  по ж а р , гр о зи т  опас
ность  бы ть  п о р а ж е н н ы м и  к а к  оскол 
ка м и  ска л , т а к  и падаю щ и м и дв|>авы> 
ями .
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Наши
интервью

Незаметно прсншю 
лето. Многие из томи
чей, ислользуя свой от
пуск летом, хорошо 
отдохнули в санато
риях. домах отдыха, а 
то и просто на лоне 
природы. Ну. а те. чей 
отпуск совпал с осен
ним периодом? Их. на
верное, интересует воп
рос, ка к можно органи
зовать свой отдых и 
где лучше отдохнуть?

На этот вопрос от
вечает инспектор обл- 
совпрофа Николай 
Александрович Вяткин:

— Сейчас областной 
совет профсоюзов ком
плектует туристскую  
группу для поездки по 
Черноморскому побе
режью Кавказа.

Туристы отправятся 
в путешествие 4 нояб
ря специальным поез
дом. состоящим из две
надцати купированных 
вагонов и трех вагонов- 
ресторанов. За время 
путешествия они побы-

Для отдыхающих осенью
вают в городе-герое 
Волгограде. Кисловод
ске. в Ереване. Тбили
си. Батуми, Сухуми. 
Гаграх, Адлере и сто
лице нашей Родины —  
Москве. Там они совер
шат экскурсии по му
зеям, осмотрят досто
примечательные места, 
посетят театры. На 
Черноморском побе
режье будет организо
ван отдых с курорт
ным питанием. .Срок 
■пребывания' в пути 26 
дней.

Используя услуги 
бюро международного 
молодежного туризма 
«Спутник», можно от
дохнуть в животисных 
местах Кавказа, Лат
вии и Армении. Моло
дежные лагеря начина
ют свою работу с ок
тября 1963 года. Они 
представляют комплекс 
современных зданий и 
сооружений и распола
гают всем необходи
мым для интересного и 
здорового отдыха.

Ереванский между
народный молодежный 
лагерь «Ласточка» рас
положен в столице Со
ветской Армении, на 
живописной Коркской  
возвышенности. В ла
гере имеются библиоте
ка, клуб, спортивная и 
танцевальная площад
ки, бассейн, летнее ка
фе, столовая. Несколь
ко дней отдыхающие 
проведут в палаточном 
лагере на берегу озера 
Севан.

Молодежный лагерь 
«Лесное озеро» в Лат
вии расположен на бе
регу чудесного лесного 
озера и окружен сосно
вым бором. Лагерь ос
нащен разнообразным 
культурным и спортив
ным инвентарем, биб
лиотекой, а для прогу
лок по озеру имеются 
лодки.

Для любителей даль
них путешествий мож
но порекомендовать 
теплоход «Аргунь». На 
нем туристы могут со
вершить увлекательное

двадцатидвухднев я о е 
путешествие по мар
шруту Москва — Ро
стов-на-Дону — Моск
ва. Эта туристская по
ездка предполагает по
сетить города Углич, 
Ярославль, Кострому. 
Горький. Чебоксары, 
Казань, Ульяновск, 
Ставрополь, Куйбы
шев, Саратов, Волго
град, Ростов-на-Дону и 
познакомиться с кана
лами имени Москвы, 
Волго-Донским, с водо
хранилищами и гидро
сооружениями на Вол
ге и Дону.

Неплохо можно от
дохнуть и в местных 
домах отдыха— в Бога- 
шеве. Ключах и на Ба- 
сандайке. Сюда можно 
выехать и на все время 
отпуска, и на один 
день.

ЯР О С ЛА ВС КАЯ  ОБЛАСТЬ. Неузнаваемо стало I ведущие караваны с зерном я  лесом, трехпалубяые 
последние годы Рыбинское море — одно из пер- красавцы-теплоходы, 

вых крупных искусственных водохранилищ, создан- На снимке: теплоход «Добрыня Никитич» выходит 
ных советскими людьми. Его воды бороздят рыболо- из ш;иоза в Рыбинское море. » 
вецкие суда и самоходные баржи, мощные буксиры, | (Фотохроника ТАСС).
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Поиски продолжаются
ЦЕННАЯ НАХОДКА

Л Е Н И Н ГР А Д , 28 сентября. 
(Корр. ТАСС). Кому принадлежит 
проект первого кругосветного пла
вания русских моряков? Ответ на 
этот вопрос, который был неясным 
в течение полутора веков, сейчас 
дал интересный доку.мвнт. Он об- 
нар^'жен леминтрадскнм исследо- 
вателе.м Е. Г. Кушнаревым в фон
дах Центрального государственно
го архива воекно-мора<ого флота.

Это — подлинная рукопись перво
го варианта проекта кругосветного 
плавания русских моряков, разра
ботанного в 1799 году И. Ф. Кру- 
зенштернои, впоследствии эна.ме: 
ш тьгм мореплавателем. Проект с 
собственноручной правкой Крузен
штерна написан на французском 
языке в тетради, насчитывающей 
26 страниц.

МШШ СТУДЕВ1СЕАЛ
Q X, УЖ Э Ш  левенские  маль- 

чишки! Куда только не суют 
курносые, облупленные носы! Но за
то и самую точную, самую послед
нюю информацию от них можно по
лучить быстрее, чем от кого бы то 
ни было.

Не успел еще к  Усть-Тымской 
пристани причалить незнакомый ка
тер, как мальчишки уже бегали по 
дворам и сообщали, что приехавший 
катер —  это не просто катер, а пла-: 
вучая поликлиника.

Через полчаса после прибытия ка
тера в здравпункте начался прием 
больных... Вели его студенты-шести- 
курсники Томского медицинского ин
ститута, которые свои последние 

• студенческие каникулы решили.,, по
святить .медицинскому обслужива
нию жителей отдаленных сел .рбла- 
сти.

На третий день они уезжали даль
ше, вверх по Тыму.

На прощанье жители села были 
приглашены на устный журнал 
«Здоровье».

Провожать катер пришло чуть ли 
не все село.

W  X ТРИН.4ДЦАТБ. Сказать точно,
* *  когда родилась их мечта о са

модеятельной плавучей поликлинике, 
трудно. Скорее всего, еще во время 
лыжных агитпоходов по селам обла
сти. Тогда же и сложился их неболь
шой крепкий коллектив. С прошло
го года они начали готовиться к  са
мостоятельной врачебной деятельно
сти. Определили специальности. Бо
рис Малофеев —  врач по кожным бо
лезням, .Александр Степанков —  те
рапевт, Евгений Краугольд —  гине
колог. Девушки-четверокурсницы 
Надя Малышева и Алла Слепушко 
готовились ассистировать. Они часа
ми просиживали на кафедрах, про-

ФИЛЬМЫ : 
НЕДЕЛИ I

На этой неделе зрители у в и д я т *  
неско л ь ко  н о вы х ф ильмов. В осно-е 
ву ки ноповеети  «Самый медлен-* 
ны й поезд», вы пущ е н н о й  С верд-* 
ловской  ки но студи е й , полож ен ■ 
рассказ писателя Ю рия Н а ги б и н а * 
«Раиней в есно й*. В ф ильме с т а -*  
вится  проблема ответственности ■ 
молодого покол ени я  перед н а р о -*  
дом, перед стр аной , перед с в о и м *  
временем. S

С ф ильмам и ки но р е ж и ссе р а  В о -*  
риса  Киям ягаро ва  «Судьба поз- ■ 
та» и «Знамя кузнеца»  зр и те л ь * 
зн а ко м  давно. Сейчас вы ход ит н а *  
э кр а н ы  новая работа р е ж и с с е р а * 
«Т иш ины  не будет». Герои э т о го *  
ф ильма — лю ди, находящ иеся  н а *  
переднем крае  ко м м ун и ст и ч е си о го *  
строительства . *

Р у м ы н с ки й  ф ильм «С ентим ен-* 
тальная  повесть» повествует о ■ 
лю дях новой с о ц и а л и с ти ч е с ко й * 
Р ум ы н и и , бесконечно  п р е д а н н ы х *  
своему делу. В чехосло вацком  в 
ф ильме «Эшелон из рая» воссоз- ■ 
даются подл инны е  собы ти я  и об- я 
с та н о в ка  периода о кк у п а ц и и  Че-J  
хословакии  н ем ецко -ф аш и стски м и  ■ 
за хв а тч и ка м и . *

Кроме н овы х ф ильмов, зрители я 
м о гут  повторно  посмотреть ки но - J 
ком едии «Гусарская  баллада» и ш 
«Председатель — центр  иападе-J  
ния», ниноповесть « К а ни кул ы  в я 
облаках» . *

Из н овы х до кум е н та л ьны х  ф и л ь -{ 
мов особый интерес представляете  
ф ильм «Р ождение р е спубл ики » , в *  
котором  рассказы вается  о рожде- е 
НИИ А л ж и р с ко й  Р еспубл ики . О *  
строи тельстве  С еверо-Кры м ского  я 
канала рассказы вается  в ф ил ьм е* 
«И потечет Д непр за  П ерекоп». ■

Г. МЕЛИХОВ. ■

пада,ти в клиниках. Они проверяли 
себя снова и снова. Нашлось дело и 
для других.

П  ЕТ, СОВСЕМ это не просто сна
рядить в плаванье целую поли- 

клиш ку, даже если энтузиазм у те
бя и у  твоих товарищей бьет через 
край, медицинские справочники тор
чат из всех карманов.

Сразу же встал вопрос о транспор
те, медикаментах, деньгах...

По нескольку раз на день прибе
гал в обком комсомола главврач по
ликлиники Борис Малофеев. Там го
рячо поддерживали энтузиастов. По
могали, влияли на тех, кто мог по
мочь в снаряжении поликлиники. 
Выделил средства обком профсоюза. 
«Поднатужился» и кое-что дал ко
митет комсомола института. На ме
дикаменты ушла и часть стипендий 
энтузиастов.

Катер для поездки удалось достать 
в комбинате «Томлес»...

В начале августа плавучая поли
клиника отчалила, наконец, от Кар- 
гасокской пристани и взяла курс на 
север.

П  НИ уже заканчивали прием 
больных в Толпарове, когда в 

медпункт пришла женщина с маль
чуганом,

—  На горло что-то жалуется, тем
пература большая.

Чем дальше осматривала ребенка 
Люба Лыжина, тем серьезнее и оза
боченнее становилось ее лицо.

— . Похоже на двустороннее воспа
ление легких, —  сообщила она то
варищам. —  Нужно немедленно в 
районную больницу.

С вызванным специально самоле
том подростсис был отправлен в Кар- 
гасок. На обратном пути студенты за
ехали в Толпарово. Диагноз подтвер
дился, Мальчик выздоравливает,

Ц ЕЛЫЙ МЕСЯЦ работала студен
ческая поликлиника. За это вре

мя осмотрено около двух тысяч чело
век. Среди них были и такие, кто 
даже не подозревал о своей болезни, 
студенты помогли выявить ее. На 
счету коллектива поликлиники не
сколько спасенных жизней.

В. НЕЗВАНОВА.

В 1960 году вышла в свет первая 
книга томича Ивана Елегечева «На 
Чулым-реке», рассказывающая о 
людях Причулымья —  лесниках, 
сплавщиках, речниках, о их труде и 
личных судьбах, о богатстве и красо
те родного края. С тех пор прошло 
три года, и вот перед нами новая 
книга этого автора— повесть «Див-ко- 
рень»’ ).

Автор снова ведет читателя в 
Причулымье, туда, где раскинулась 
бескрайняя тайга, природная кладо
вая, богатая зверем и птицей, кедро
вым орехом и ягодой, дающая стра
не свое бесценное сокровище —  дре
весину. Всем сердцем любят тайгу 
герои повести Дарья Соснова и ее 
сын Ефим, лесник Трофим Пургин, 
знакомый читателям по предыдущей 
повести, и фенолог Сергей Потапыч. 
Их любовь— не просто привязанность 
к  местам, где родился и вырос, это 
любовь осмысленная, деятельная, она 
направлена на сохранение и при
умножение богатств тайги. Ефим, 
вернувшийся домой после службы в 
армии, мечтает о том, чтобы разве
сти на Чулыме бобра, которого до ре
волюции хищнически истребили куп
чишки, мечтает о создании в тайге 
«Кедрограда». Несмотря на преклО'Н- 
ные годы, неустанно охраняет таеж
ные богатства лесник Трофим Яур- 
гин.

Большим и важным событием яв
ляется ДуТЯ этих  людей принятый 
партией и правительством Закон об 
охране природы, закон, который от
вечает самым их жизненным интере
сам.

- Автор сам знает и любит тайгу, он 
умеет сжато, скупыми словами дать 
точное, яркое ее описание так, что 
читатель словно вдохнет густой, смо
листый, напоенный ароматами таеж
ных трав воздух, увидит и невысох
шую росу на твердо-жестяных листь
ях багульника, и птицу-зарю, которая 
сидит на кронах сосен и елей и чи
стит острым клювом свои багровые 
перья. Поэтому читатель верит в лю
бовь его героев к  родной тайге.

И когда эта люди сталкиваются с 
равнодушным, преступным отноше
нием к  природным богатствам, они 
протестуют, вступают в борьбу.

Центральное место в повести за
нимает конфликт между людьми, 
любящими и охраняющими таежные 
богатства, и руководителянги леспром
хоза, которые, «спасая план», начали 
вырубку промыслового кедровника— 
Митрофан-бора. Но, повествуя об 
этих событиях, автор не дал доста
точно глубокой, художественно убе
дительной характеристики своих ге
роев, не раскрыл их внутренний мир, 
а ограничился чисто внешним опи
санием событий. Это в первую оче
редь относится к  образам директора 
леспромхоза Скоробогатова, началь
ника лесопункта Киселева, главного 
инженера Сухова. Об их взаимоотно
шениях, труде сказано мало, их по-

*) «Див-корень». Потесть. 
сное книжное издательство, 
год.

Том-
1963

ступки мотивированы слабо. Почему 
опытный, работающий в причулым- 
ской тайге два десятка лет, Скоробо
гатов оказался беспомощным в ре
шении вопроса о заготовке леса в 
Борькиной тайге и на правобережье 
Чулыма, почему так легко пошел на 
уничтожение Митрофан-бора? Причи
ны этого не вскрыты, они остались 
где-то за рамками повествования.

А о главном инженере Сухове, 
«виновнике» событий, происшедших

на жизнь, при первой же семейной 
неурядице теряет волю, нравственно 
мечется и стремительно катится 
вниз, «топит горе» в вине. Эта ду
шевная дряблость никак не вяжется 
с созданным в начале повести при
влекательным образом сильного, ду
шевно чистого человека.

Характер Ирины, нежной, тро
гательной, любящей, тоже лишен 
твердой основы, она слишком беспо
мощна, легко отказывается от своей

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ
в леспромхозе, читатель узнает толь
ко, что у него «красивое, костля
вое (!)  лицо с самолюбиво подняты- 
.ми губами» и что он является жени
хом отсутствующей дочери Скоробо
гатова. Немного для того, чтобы по
нять и оценить человека и его по
ступки.

Надуманным, ненатуральным вы
глядит эпизод, в котором «подвыпив
шие старички» идут в Митрофан- 
бор, чтобы остановить там валку ле
са, эпизод, заканчивающийся нелепой 
гибелью Луки. Читателю просто не 
верится, чтобы неглупый, умудрен
ный жизненным опытом Пургин и 
рассудительный фенолог Сергей По
тапыч решили действовать таким 
«стихийным» путем.

В повести есть еще одна тема — 
это тема воспитания нового челове
ка, нелегкий борьбы с грузом прош
лого, пережитками в сознании лю
дей, поисков своего места в жизни.

Уважаемая всеми, сильная, воле
вая, работящая Дарья Соснова в 
молодости ушла от отца-кулака, по
любила неимущего Ивана Соснова, 
прожила нелегкую жизнь, не жалела 
сил для общего дела. Во время вой
ны она была председателем артели. 
Сейчас она бригадир, депутат район
ного Совета. Не для себя живет она, 
а для людей. Но остались в ее созна
нии и «родимые пятна». Считает 
она, что городская, неумелая в тай
ге Ирина не может быть хорошей же
ной ее сыну, хозяйкой в доме. Не 
думает она о большом чувстве, кото
рое связывает молодых людей, жест
ко отталкивает от себя Ирину неосто
рожным словом. И лишь после мучи
тельной внутренней борьбы Дарья 
признает свою неправоту, осознает, 
что нельзя людей обижать ни в ма
лом, ни в большом.

Только к  старости поняли братья- 
рыбаки Архип и Гавриил Вяловы, 
что жизнь не так у них прошла, что 
не останется людям от них ни хоро
ших дел, ни доброй памяти. Жили 
ОКИ только для себя, скрывали от 
людей свое мастерство, свои «про
мысловые секреты», старались про
жить полегче, в стороне от больших 
дел.

Вызывает возражение то, как по
казывает автор характер и поступки 
Ефима. Этот сильный и смелый таеж
ник, молодой человек нашего време
ни, с ясными и твердыми взглядами

томский д р а м а т и ч е с к и й
ТЕ АТР

5 октября — «Секреты фирмы
«Клеменс и сын».

6 октября — «Палата».
8 октября — «Секреты фирмы

«Клеменс и сыв».
9 октября —- «Секреты фирмы

«Клеменс н сын».
10 октября — «Палата».

ХРОНИКА
Президиум Верховного Совета 

РСФСР упразднил союзно-республи
канское Министерство сельского хо
зяйства РСФСР.

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕ А ТР А Х : 
КИ Н О ТЕА ТР  
имени М . ГО РЬКОГО

Больш ой зал — «Самый медлен
н ы й  поезд» — 9, 10-25. 11-50,
13-25, 16-35. 18-10, 19-45. 21-20.
22-50.
М алый зал — « С кол ько  слов 

. н у ж н о  для лю бви» — 9-30, 11-20,
13- 10. 15, 16-50. 18-40. 20-30, 22-20.
Дети до 16 лет не до пускаю тся . 
Зал к и н о х р о н и к и  — «На Муреной 
дуге» , «Огни Тбилиси», «И поте
чет Д непр  за П ерекоп» — 9,
П -05 , 13-10. 15-15, 17-20. 19-25,
21- 30. «Р ождение р е с п у б л и ки *  —
10-05. 12-10, 14-15. 16-20, 18-25,
20-30.

КИ Н О ТЕ А ТР  «ОКТЯБРЬ»
Зеленый зал — «Самый медлен
ны й  поезд» — 9-30, 11-10, 12-50.
14- 30, 18-10, 17-50. 19-30. 21-10,
22- 50.
Голубей зал — «Разбиты е мечты»
— 10-40, 12-40, 14-40, 16-40, 18-40, 
20-40, 22-40. Д ети ДО 16 лвт не до
п уска ю тся .
Для детей — «Трамваи а д р угие  
города», «Три пи н гви н а »  — 9.
9-50.

КИ Н О ТЕА ТР  
имени И. ЧЕ РН Ы Х

Больш ой зал — «Самый медлен
н ы й  поезд» — 9-40. 11-15, 12-50. 
14-25. 18. 17-35. 19-10. 20-45. 22-20. 
Малый зал — «Р окно  и его  бра
тья» (первая серия) — 10-45. 14. 
17-15, 20-30. Вторая серия«-12-10 .

15-25, 18-40. 22. Дети до 16 лет
не до пускаю тся .
Для де тей— «Зуб аиулы » — 9-20.

КИ Н О ТЕА ТР  
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— «я буду  танцевать»  — 10.
11-50, 13-40. 15-30. 17-20, 19-10, 21.

КИ Н О ТЕА ТР  
ГОРОДСКОГО С А Д А

—  «Граф  М онте-Кристе» (первая 
серия) — 14, 15 -4 ^  17-30, 19-15.

КЛ У Б  Ж ЕЛЕЗН О ДО РО Ж НИ КО В
— «С кольне слов н у ж н о  для 
лю бви» — 16. 18. 20, 22. Дети до 
16 лет не до пуска ю тся .

ТЕЛЕВИДЕН ИЕ
ВТОРНИК, 1 октября

12.30. Н иноповесть «В исокосны й 
год». 18.30. «Все сил ы  на заверш ение 
убории ур о ж а я !»  Беседа н ачал ьника  
Т ом ского  производственного  у п р а в 
ления П. В. Голикова. 18.40. «У моря 
Белого». (К о нц е р т  Государственного  
С е в и н о го  р у с с ко го  народного  хора). 
19.15. «Встречи, письм а и к н и ги  Вяч. 
Ш и ш ко ва » . В ы ступление  кандидата  
ф ил о л о ги че ски х  н а у к  Я. Р. Кош елева. 
19.30. «Газеты  и ж у р н а л ы  — каж дой  
семье». 19.40. Э кран  — пионерам  и 
ш ко л ь н и ка м . 20.40. Телевизионны е 
новости. 21.00. Вечер ко р о т ко м е тр а ж 
н ы х  ф ильмов. В програм ме: «М ост», 
«П рош лы м летом» и  «Стальная ко л ы 
бель».

мечты О любви, не борется за свое 
счастье. В изображении ее пережи
ваний есть налет мелодраматизма.

Повесть И. Елегечева невелика, но 
довольно густо населена героями. 
Запоминаются читателю ясельная ня
ня баба Фана, человек, которому 
до всего в жйзни е( т̂ь дело, и ее вос
питанник Илька, подросток с чистой 
и любящей душой, жадной, впиты
вающей в себя красоту природы, ра
но столкнувшийся со сложностью' 
людских взаимоотношений.

Много места в повести уделяет ав
тор Евдокиму и Домне Тумановым, 
Он не жалеет для изображения их 
сочных красок. Но иногда ему изме
няет чувство меры, и он прибегает к 
«опереточным» приемам, например,

в сцене бегства Евдокима в окно от 
разгневанной супруги.

Привлекает язык повести —  об
разный, свежий, с яркими находка
ми, почерпнутыми из народной ре
чи. Особенно хороши описания при
роды. Тем досаднее речевые небреж
ности, которые нет-нет, да и про
скальзывают в книге. «Хочет чистой 
из воды вылезти», —  размышшгет 
Дарья Васильевна, вопреки народной 
поговорке «выйти сухим из воды». 
Встречаются выражения «не в свое 
дело нос пихать», «пересвистыва
лись петухи» и другие результаты 
авторской и редакторской недоработ
ки.

Повесть прочитана. Несмотря на 
недостатки и отдельные художест
венные просчеты, она обогащает 
читателя. Он узнает далекий и свое
образный край нашей страны, его 
людей, проникается их заботами, 
волнениями и надеждами.

В повести приводится легенда л  
волшебном «див-корне», в поисках 
которого человек обретает счастье. 
Для писателя «див-корень» —  это 
художественное мастерство. Чтобы 
овладеть им, нужно глубоко изу
чать жизнь, вести непрестанные по
иски. Новая книга И. Елегечева —  
свидетельство того, что автор про
должает настойчивый поиск, стре- 
м и кя  обрести свой «див-корень».

И. СИНЯЕВА.

Смоленску—  
1100 лет

^  сентября. (Корр. 
4 4̂ ^ '  отметил свое
1.1(Юуетие. Этот праздник совпал 
е другим знаменательным собы- 
^ с м  20-летием освобождения 
города от немецко-фашистских 
захватчиков.

Состоялась юбилейная сессия 
Смоле}1ского городского Совета 
депутатов трудящихся.

С докладом выступила предсе
датель горисполкома Д. Богаче
ва. С трибуны сессии смолян 
поздравили представители Моск
вы, Ленинграда, Киева и других 
городов. Делегация города Витеб
ска поднесла городу юбилейный 
ковер, делегация Калуги — бюст 
звездного лоцмана К. Циолков
ского, делегация Ярославля—фар
форовую вазу с портретами ге- 
роев космоса — Юрия Гагарина 
и Вачентины Терешковой.

Городской Совет учредил па
мятную доску. Па нее будут зане
сены имена тех, кто строил и 
украшая город, защищал его от 
врагов, прославил имя его трудо
выми, революционны.мп и ратны
ми подвигами. Эту памятную до
ску установят у седой крепостной 
стены.

В президиум доставляется еста- 
фета трудовой славы — книга, в 
которую занесены рапорты пере
довых заводов и фабрим.

Зачитывается текст письма 
пото.чкам. Оно будет замуровано 
в крепостной стене и должно 
быть вскрыто через 50 лет — 28 
сентября 2013 года.

С большим подъемом участни
ки сессии принимают приветст
вие ЦК КПСС, Президиуму Вер
ховного Совета СССР и Совету 
Министров СССР.

Ф У Т Б О Л ОЧЕРЕДНОЙ УСПЕХ „ТОМИЧА"
В очередной встрече с нашими 

фут6о.тистами команда «Шахтер» 
действовала в строго выде^>жанном 
защитном варианте. Это тактическое 
построение, носящее название «бе
тон», в немалой степени определи
ло общий рисунок матча.

Почти все время на поле домини
ровали то.мичи. Имея значнте.тьное 
территориальное преимущество, они 
ведут нажим на ворота гостей.

Переигрывая гостей, томичи 
со.здают несколько опасных момен
тов на штрафной п.юща,.1ке горня-: 
кч>в. Но добиться успеха в первом 
тайме хозяева поля так и не смогли. 
Сказалась старая «болезнь» форвар
дов «Томича» — отсутствие точных 
ударов по воротам. i

Вторая половина состязания на
чинается атаками прокопчан. На
падая малыми силами, гости тем не 
менее суме.1и создать ряд острых 
ситуаций у наших ворот.

Отразив натиск противяика, то*> 
мичи переходят в ответное наступ
ление. Защита и вратарь «Шахтера» 
играют с большим напряжением.

Ий "бО-й* минуте матча судья наз
начает угловой у всфот, защищае
мых В. Подпориным. В, Топчиенко 
(№ И ) подает мяч на вратарскую 
площадку, и набежавший Н. Бал- 
машнов (№ 9) ударом головы откры
вает счет.

Последние минуты поединка про
ходят при явном перевесе томсжях 
футбо.гистов.

На 8б-й минуте В. Мильче®ский 
(Л« б) с подачи А. Тюфякова удваи
вает счет. А еще через минуту пра
вый полусредний томичей И. Ицен- 
ко доводит результат встречп до 3:0 
в пользу своей команды.

Итак, «Том11ч» одержал 4 победы 
подряд при одной ничьей.

Следующий матч наши земляки 
проводят 6 октября. На своем поле 
они принимают лидера 5-й зоны ■— 
барнаульскую команду «Темп».

Сообщаем остальные результаты 
воскресного тура: «Луч» (Влади
восток) —> «Старт» (Ангарск) — 
3:0, СКА (Хабаровск) — «Байкал» 
(Улан-Удэ) — 2:0, «Авангард» (Ком
сомольск-на-Амуре) — «Забайкалец» 
(Чита) — 2:0, «Сибсе-чьмаш» (Ново

сибирск) — «Лок(шотив» (Красно
ярск) —* 0:1, «Иртыш» (Омск) — 
«Химик» (Кемерово) 3:0, «Анга
ра* (Иркутск) «Темп» (Барнаул) 
—  0:2.

С. О РЛ(Ж .

Большой
футбольный день
В воскресенье, 29 сентября, был 

большой футбольный день: во вто
рой подгрушге класса «А* состоя- 
.тось девять матчей. Вот их реэу.ть- 
таты: «Шлхтор* — «Уралмаш* —
1:2, «Карпаты» —■ «Трактор» — 0:1, 
«Металлург» — «Днеяр» 2:0,
«Даугава» — «Трудовые резервы»— 
1:1, «Жальгирис» — <й1>'банъ» — 3:1, 
«Локомотив» (Гомель) — «Локолго- 
тив» (Челябинск) — 2:0, «Труд* «-• 
«Чериоморец» ^  1:1, «Шинник» “ =» 
СКА — 5:0, «Во.1га» — «Алга* — 1:4.

(ТАСС).

Зам. редактора Е. М. Ш А ТО Х И Н .

томский п о л и т е х н и ч е с к и й  и н с т и т у т
имени С. М. Кирова

с^ъявляет, что в четверг, 10 октября 1963 года, в 15 час. 
30 мин., в актешом зале института на заседании объединенного 
межвузовского совета при Томском политехническом институте 
по присуждению ученых степеней по радиотехнике и электро
нике состоится

З А Щ И Т А  ДИ СС ЕРТАЦИ И,
представлен1ных на соискание ученой степени кандидата тех

нических наук:
Бердовым Г. И. на тему; «Исследование физических свойств 

н сопротивления температурным напряжениям некоторых ваку
умноплотных керамических диэлектриков»;

Смирновым Р. А. на тему: «Двухкаскадные импульсные уси
лители с обратной связью».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута.

Томской конторе «Рыбпромтех- 
оиаб» требуются; заведующий 
складом, секретарь-машинистка.

Обращаться: г. Томок, улица
Войкова, 19. 2 — 1.

Санаторно-лесной школе тре
буется повар.

Обращаться: г. Томок, поселок 
Басандайка, к  директору. 2 — JL!.
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§ ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ УП Р А В Л Е Н И Е  Я
§ ПРОФЕССИОНАЛЬНО -ТЕХНИЧЕСКО ГО  О БРАЗО В АН И Я  g 
g объявляет прием учащихся g
0 в сельские профессионально-технические училища §
g (училища механн.зации). g
g Заявления, запросы и документы направлять: g
g Сельское профессионально-техническое училище №  1 (г. Аси- о 
g но, улица Гончарова, 44) — g
g готовит трактористов-машинистов и эпектромонтеров сельской о 
g электрификации. g
g Сельское профессионально-техническое училище №  2 (г. Коя- § 
g пашево, улица Обская, 44) — g
g готовит трактористов-машинистов и трактористов-машинистов g 
g с квалификацией шофера. g
g Сельское профессионально-техническое училище №  3 (г. Аси- g 
g но. улица 9-го мая. 64) — g
g готовит трактористов-машинистов н трактористов-машинистов g
1 с квалификацией шофера. g
g В группы трактористов-машинистов с квалификацией шофера g 
g принимается молодежь в возрасте не моложе 16 лет, с образо- g
g ванием 8 классов. g
g Ср<ж обучеыия — 2 года. g
g В группы электромонте1ров — в возрасте 16,5 лет, с образо- g 
g ванием 8 классов. • g
g Срок обучения — 1.5 года. g
g В группы трактористов-машинистов —- в возрасте 17 лет и g 
g старше, с образование^! преимущественно 7 классов. g
g Срок обучения — 1 год. g
g В период обучения учащиеся обеспечиваются питанием, спец- g 
g одеждой (обмундированием) и стипендией. g
g Начало занятий — с 1 октября 1963 года. g
g За направлениями на учебу обращаться в совхозы, правле- g
g ния колхозов и территориальные совхозно-колхозные управле- g
а HW5. g
□ D
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К  СВЕДЕНИ Ю  ПОДПИСЧИКОВ!

С 1 (жтября 1963 года повсеместно открыт прием индивиду
альной пояпнеки на областную газету «КРАСНО Е ЗН АМ Я»  
на 1964 год.

Подписку можно оформить в узлах и отделеииях связи, а так
же на подписных пунктах в совхозах, колхозах, на предприятиях, 
в учебных заведениях, учреждениях и у  общественных распрост
ранителей печати по месту работы.

Облсоюзпечать.

Коллектив научно-исследова
тельского института ядерной 
физики, электроники и автома
тики пр«и Томском политехниче
ском институте выражает собо
лезнование механику Ро!машову 
А. П. по п<жоду преждевремен
ной смерти члена его семьи 

ВЕ ДЕРНИ КО ВО Й  
Лидин Яковлевны.

Завод железобетонных изделий 
и конструкций №  1 треста «Строй- 
деталь» с 1 октября 1963 года пе
реходит в ведение треста «Томск- 
сельстрой». Просим организации 
сверить расчеты до 10 октября 
1963 года. После 10 октября 
тензии прщштааться не будут.

Телеф оны: редактора  —
зам естителя ред актора — 51-7Э,
эамветителя редактора  — 42-4А.
ответ, секретаря  — 31-19, секре та р и а 
та _ 42-40, отделов: идеологического
— 47-45 и  42-46, пр о м ы ш л е н н о го  и 
па р ти й но й  ж и з н и  — 37-75, сепьскохо- 
зяйственмого  и партий ном  ж и з н и  — 
37-39. со в е тско го  строи тельства  и  бы 
та — 37-77, писем  и рабселькоров
с ко й  сети — 37-38 и  31-47. инф орм а
ции  — 51-61, зам. зав. издательством 

»S 2*23 , б ухгал те 
р ии  и отдела об»»- 
явлений •— 37-36, 
етенограф иетни — 
52-02.

г .  Том ск, тн погррф ня  попиграф - 
иэдата.
КЭ0Э017 Заказ М  Э«М


